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IДЕКАДА И Я  ФИНИША, ДЕКАДА ДЛЯ СТАРТА]
| Слово кож евниковцев: р первой декаде
шт* | августа завершить заготовку грубых кормов

Бюро Кожевниковского райкома 
КПСС с участием директоров совхо
зов, секретарей парткомов н руководи
телей районных сельскохозяйственных 
органов рассмотрело вопрос о заверше
нии задания по заготовке кормов для 
общественного животноводства. Постав
лена задача:

— завершить в первой декаде», авгу
ста задание по заготовке сенажа и сена, 
для чего сосредоточить технику и лю
дей на неубранных угодьях, усилить 
помощь отстающим.

Одновременно должно быть сосредо
точено внимание на образцовой подго
товке всех уборочных подразделений к 
проведению комплекса осенних полевых 
работ — в первую очередь автотран
спортных колонн, средств технического 
обслуживания, ремонта н заправки. 
Особое место отводится передовым 
приемам и методам уборочных работ: 
комбитрейлерному методу с устройст
вом временных полевых токов, более 
совершенной организации труда комбай
неров и отрядов на поле, проведению

контрольных обмолотов и внедрению 
оплаты с учетом фактически получен
ного урожая.

Парторганизациям поручено всемер
но внедрять почин передовых механиза
торов юга, добивающихся высокопроиз
водительной работы комбайнов, жаток, 
тракторов н других машин.

Бюро потребовало от руководителей 
хозяйств и партийных организаций со
здать необходимые бытовые условия 
для механизаторов, рабочих в студен
тов, прибывающих из города, хорошо 
организовать их труд. •

Бюро утвердило состав районного 
штаба по руководству уборкой урожая, 
группы по руководству подготовкой 
животноводства к зиме, диспетчерской 
транспортной группы, одобрило планы и 
графики уборочных работ, комплексный 
график культурно-бытового обслужива
ния уборочных подразделений.

В работе бюро принял участие пер
вый секретарь обкома КПСС Е. К. Ли
гачев.
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Наш корреспондент по
просил первого секретаря 
Кожевниковского райкома 
КПСС В. И. Чекулаева рас
сказать о том, какие прини
маются меры для заверше
ния заготовки кормов в 
первой декаде августа.

— На бюро, — сказал 
Василий Иванович, — мы 
рассмотрели итоги - ударногц 
месячника по заготовке кор
мов для общественного жи
вотноводства. К 1 августа в 
районе заготовлено 41,6 ты
сячи тонн сенажа и сена — 
76,3 процента к заданию, 
что на корову составляет 
4,4 тонны.

, Выполнили иля близки к 
выполнению задания совхо
зы имени XXII съезда 
КПСС, имени XXI съезда 

: КПСС, «Авангард», «Юва- 
: лннский». Намного отстали 
j- от них совхозы «Елгайекий», 

где не заготовлено пока к 
| половины предусмотренного 
1 заданием, «Восход», «Мали- 
! новский», «Дубровский»,
! «Заветы Ильича», имеющие 
i лишь две трети необходимо- 
! го • количества грубых кор- 
! мов.

В последнее время темпы 
работ на лугах сократились, 
а не столько нз<за дождей.

Часть .кормозаготовительных 
отрядов, исчерпав сырьевые 
ресурсы, не была перебро
шена на новые площади, не 
получили подкрепления ра
ботающие коллективы. Руко- 
водители ряда Хозяйств, не 
завершив заготовку кормов, 
стали больше внимания уде
лять другим вопросам. В ре
зультате ежедневная при
бавка кормов по району в 
2.400 тонн снизилась до 
1.100— 1.250 тонн. Такое
положение дел не могло не 
встревожить районный коми
тет партии.

Бюро райкома указало ру
ководителям. хозяйств и се
кретарям парткомов на то, 
что они ослабили внимание 
к заготовке кормов, допу
скают потери рабочего вре
мени, подчас не реагируют 
на анализы по качеству 
сенажа. Каждый третий из 
проверенных образцов указы
вает на низкое качество за
ложенной в траншеи массы.

На следующий день после 
бюро во всех кормозаготови
тельных отрядах прошли ра
бочие собрания с участием 
представителей райкома .пар
тии, сельхозорганов, по
ставлены задачи по заверше
нию работ на лугах.

В : то же время в ремонт

ных мастерских совхозов 
сейчас устраняются недодел
ки в подготовке техники к 
уборке. Уточняются составы 
всех уборочных подразделе
ний, уже персонально уточ
няются планы н графики 
проведения работ осеннего 
комплекса. Во всех хозяй
ствах проводится линия на 
внедрение комбитрейдерного 
метода уборки, совершенст
вование организации труда 
в поле, внедрение контроль
ных обмолотов.

Главная наша забота — 
помочь каждому труженику, 
каждому механизатору осо
знать ответственность за 
исход летних и осенних ра
бот, от которых зависит ук
репление кормовой базы, а 
следовательно, и дальнейшее 
развитие животноводства.

В предстоящую . зимовку 
район должен увеличить 
производство мяса и молока 
на 8 — 10 процентов. Для 
нас нет более важной зада
чи, чем эта. Имеющиеся 
трудовые и материальные 
ресурсы, та помощь, кото
рую оказывает’  государство, 
тот урожай, что выращен на 
полях, обязывают нас все 
сделать, чтобы производ
ство и заготовки животно
водческой продукции неук
лонно росли.
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Заслуженным авторитетом в Халдеевском отделении 
совхоза «Победа» Томского района пользуются механнза- 
торы Александр Васильевич Зайцев (слева) и Владимир 
Ильич Иваненко.

•

Более десяти лет они работают на полях совхоза. За
готавливают н подвозят корма к фермам, сеют и убира
ют хлеб. Сейчас оба трудятся на заготовке , кормов и 
систематически перевыполняют сменные задания.

Фото Н. Митикасова.

В Ы П О Л Н И М  П Л А Н
Выполнили план закладки 

сенажа механизаторы совхо
за «Тахтамышевский» — 
инициаторы районного со
ревнования за обеспечение 
надежного запаса кормов. 
В траншея заложено более 
2.000 тонн сенажа.: Заготов
ка этого корма продолжает
ся.

Одновременно в хозяйстве 
усиливают темпы стогования 
сена. В стогах находится 
около 1.400 тоня — почтя

половина задания. На каж
дую, дойную корову в совхо
зе запасено уже более 3,6 
тонны сенажа и сена.

Высокой выработки доби
ваются механизированные 
звенья А. Парфиненко, 
Р. Абанеева, И. Сазонова, 
А. Терехина. Сейчас тахта- 
мышевцы используют все 
резервы, чтобы выполнить 
план стогования сена.

Ф. ТИМОФЕЕВ.
Томский район.
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В постановлении бюро об
кома КПСС, облисполкома, 
президиума облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ об ито
гах соревнования на заготов
ке кормов за четвертую не
делю июля отмечено, что 
Бакчарский район заслужи
вает классного места в со
ревновании районов, по
скольку сезонное задание по 
заготовке сена бакчарскими 
хозяйствами выполнено. Од
нако заготовка сенажа здесь 
ведется медленно, н поэтому 
переходящее Красное знамя, 
присужденное этому району 
по итогам соревнования за 
предыдущую неделю, ото
звано и передано Александ
ровскому району.

Наш корреспондент позво
нил по телефону в Бакчар и 
попросил секретаря райкома 
КПСС А. П. Краснова рас
сказать о мерах', которые 
предпринимаются в районе 
для быстрейшего заверше
ния заготовки кормов.

— Первыми в районе вы
полнили сезонное задание 
по заготовке сенажа и сена 
совхозы имени Калинина н 
«Таежный», — сказал Алек
сандр Петрович. — Причем 
заготовка кормов в обоих 
этих хозяйствах продол
жается. Близки к выполне
нию задания по заготовке се
нажа в совхозах «Парбиг- 
ский» и «Прогресс». Необ
ходимое количество сена на 
зиму заготовили в восьми

хозяйствах из десяти, а вот 
с  заданием по сенажу мы. 
действительно отстали. Сей
час 'предпринимаются меры 
к тому, чтобы потравить по
ложение.

На это направлены уси
лия организаторов произ
водства, пропаганда в рай
онной газете и по местному 
радио. Переориентированы н 
хозяйства.

На днях в районе подве
дены итоги соревнования 
совхозов и механизирован
ных звеньев на заготовке 
кормов за последнюю неде
лю июля. В числе звеньев, 
занесенных на районную До
ску почета, — механизиро
ванное звено Н. Н. Михай
лова из совхоза «Парбиг-

сккй», заложившее за неде
лю в траншеи 1.780 тонн 
сенажной массы, звено Н. А. 
Абрамова из этого же хозяй
ства, звенья В. И. Шерстяп- 
кина и А. П. Фартышевой 
из откормсовхоза «Бакчар- 
ский», а также звено Н. III. 
Шейх-заде нз совхоза «Чер
нышевский». В соревновании 
машинистов АВМ первенст
во занял П. А. Мерзляков 
из «Таежного». Его фами
лия также на Доске почета.

Большую помощь совхо
зам оказывают рабочие и 
служащие районных органи
заций и учреждений. Орга
низуются массовые воскрес
ники трудящихся районного 
центра на совхозных лугах.

В районе создана комис
сия, которая следит за-каче
ством кормов. В ее составе 
компетентные в этом вопро
се специалисты сельского 
хозяйства. Благодаря дейст
венному контролю и добро
совестному отношению к де
лу подавляющего большин
ства тех, кто участвует в 
заготовке кормов, качест
во сенажа нынче лучше, чем 
в прошлом году.

Учитывая, что на пороге 
жатва, которая неминуемо 
отвлечет значительную
часть людей и техники, рай
ком партии поставил задачу 
— в первой декаде августа 
полностью завершить заго
товку сена и сенажа. В рас
чете на корову этих кормов 
должно быть заготовлено по 
5,2 тонны. По сравнению с 
прошлым годом объем заго
товок сенажа и сена возрас
тет более чем на тысячу 
тонн.
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КЕМЕРОВСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. Досрочно выполни
ли годовые социалистиче
ские обязательства по сверх
плановой добыче угля горня
ки кузбасского разреза 
«Кедровский». За полугодие 
потребителям Сибири, Ка
захстана и Урала отправлено 
сверх задания 34 тысячи 
тонн топлива.

Разрез ежегодно расширя
ет границы выемочных пло
щадей. К концу девятой пя
тилетки добыча угля в сутки 
составит 11 тысяч тонн.

НА СНИМКЕ: для вскры
ши грунта на второй уча
сток разреза «Кедровский» 
прибыл экскаватор ЭКГ-4У.

Фото А. Кузяркяа.
(Фотохроника ТАСС),

ИНДУСТРИЯ
ИНФОРМАЦИИ

1 августа в Москве на 
ВДНХ СССР открылась 
выставка-смотр «Научно- 
техническая информация 
в СССР» (НТИ-74), ко
торая рассказывает о дея
тельности системы науч
но-технической информа
ции в стране, показывает 
пути дальнейшего совер
шенствования и развития 
индустрии информации.

На выставке представ
лены опыт работы все
союзных н республикан
ских информационных ор
ганов, а также других 
организаций.

В. КОЗЛОВ, 
корр. ТАСС.

НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
НА НОВОМ  Э Т А П Е
С Е Д Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  
СОВЕТА РСФСР ВОСЬМ ОГО СОЗЫВА

В наше время темны об
щественного прогресса, тем
пы продвижения страны к 
коммунизму все больше за
висят от развития культу
ры, науки, образования. 
Коммунистическая партия. 
Советское государство, ру
ководствуясь ленинскими 
заветами, постоянно уДеля- 
ют огромное внимание со
вершенствованию системы 
народнбго образования. Се
годня советский народ сме
ло может быть назван одним 
из самых образованных на
родов в мире.

«Нынешний этан разви
тия нашего общества делает 
особенно актуальными зада
чи повышения образова
тельного и профессиональ
ного уровня рабочих и со
вершенствования всей систе
мы подготовки научно-техни
ческой интеллигенции. — 
сказал товарищ Л. И. Бреж
нев ф речи при вручении 
Украинской ССР ордена 
Дружбы народов. — Именно 
так подошел к делу XXIV 
съезд партии, который по
ставил задачу дальнейшего 
совершенствования всей си
стемы образования, включая 
и завершение перехода ко 
всеобщему обязательному 
десятилетнему образованию 
и серьезное улучшение ра
боты высшей школы и про
фессионально - технических 
учебных заведений»..

Завершение перехода ко 
всеобщему среднему образо
ванию в Советской России 
— один из главных вопро
сов, который обсуждает 
седьмая сессия Верховного 
Совета РСФСР восьмого со
зыва. Она начала работать 
1 августа в Москве, в Боль
шом Кремлевском дворце. 
Сюда съехались депутаты —

посланцы всех автономных 
республик, краев н областей 
Российской Федерации.

Тепло встретили депутаты 
и гости товарищей Ю. В. 
Андропова, А. П. Кирилен
ко, Ф. Д. Кулакова. К. Т. 
Мазурова, А. Я. Пельше, 
Д. С. Полянского. П. Н. Де- 
мичева. Б. Н. Пономарева, 
М. С. Соломенцева.

Сессию открыл Председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат В. А. Ко
тельников.

Собравшиеся почтили 
память умершего депутата 
Верховного Совета РСФСР 
И. К. Потапова.

Принимается постановле
ние по докладу Мандатной 
комиссии о признании пол- 

' номочий вновь избранных 
депутатов А. А. Белова, 
В. А. Матросова.

Утверждается повестка 
дня сессии:

1. О мерах по заверше
нию перехода ко всеобщему 
среднему образованию в 
РСФСР.

2. О проекте Закона 
РСФСР о народном образо
вании.

3. О проекте Закона 
РСФСР о Государственном 
нотариате.

4. Об утверждения Ука
зов Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

С докладом о мерах по 
завершению перехода ко 
всеобщему среднему образо
ванию в РСФСР выступил 
заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР 
депутат В. И. Кочемасов.

Седьмая .сессия Верхов
ного Совета РСФСР, сказал 
он, проходит в обстановке 
высокой политической и тру
довой активности нашего на

рода, вызванной достиже
ниями в коммунистическом 
строительстве, вдохновляю
щими перспективами даль
нейшего развития советско
го общества, о которых так 
ярко было сказано Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым в его замеча
тельной речи на встрече с 
избирателями Бауманского 
избирательного округа 
Москвы.

Единодушное избрание 
кандидатов блока коммуни
стов и беспартийных в Вер
ховный Совет СССР, первая 
сессия Верховного Совета 
СССР девятого созыва ярко * 
продемонстрировали перед 
всем миром несокрушимое 
единство Коммунистической 
партии и советского народа, 
торжество советской демо
кратии, горячее одобрение 
советскими людьми внутрен
ней и внешней политики на
шей партии, настойчиво и 
последовательно претворяе
мой в жизнь Центральным 
Комитетом КПСС, его По
литбюро й лично Леонидом 
Ильичом Брежневым.

Советский народ вдохно
венно трудится на всех уча
стках- коммунистического 
строительства, с честью вы
полняет исторические оеше- 
ния XXIV съезда КПСС. 
Российская Федерация, от
метил докладчик, вносит 
важный вклад в общие до- 
• стижеяия народного хозяй
ства Советского Союза. Ра
ботники промышленности 
республики 27 июня завер
шили выполнение полугодо
вого плана по общему объ
ему реализации продукции и

(Окончание на 2-й стр.)

Н А Г Р А Д Ы  П О Б Е Д И Т Е Л Я М
Совет Министров РСФСР и ВЦСПС рас

смотрели итоги Всероссийского социали
стического соревнования автономных рес
публик, краев, областей и автономных об
ластей за увеличение производства и заго- 
тонок продуктов животноводства и повы
шение продуктивности скота и птицы за 
первое полугодие 1974 года.

Первые места, переходящие Красные 
Знамена Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС м денежные премии присуждены: 
по северо-западной зоне — Псковской об 
ласти, центральной — Владимирской, Ря
занской и Московской, волго-вятской — 
Мордовской АССР, центрально-черно- 
земной —  Липецкой области, поволжской 
— Куйбышевской, северо-кавказской —» 
Ростовской, уральской — Оренбургской;

западно-сибирской — Томской области, 
дальневосточной — Приморскому краю, 
по северной зоне — Камчатской области.

Вторые места и денежные премии при
суждены: по северо-западной зоне —
Ленинградской области, центральной — 
Калининской и Ярославской, волго-вятской
— Горьковской, центрально-черноземной
— Воронежской и Тамбовской областям, 
поволжской — Ульяновской области и Та
тарской АССР, северо-кавказской — Ады
гейской автономной области Краснодар
ского края, уральской — Удмуртской 
АССР, западно-сибирской — Новосибир
ской области, дальневосточной — Амур
ской, по северной зоне — Магаданской 
области.

„СВОИ л ни я‘
ТЕ  X Н И К Й

Р е м о н т н а я  с л у ж б а -в е д у щ а я  сл у ж б а  в л е с у

В ЛЕСНОЙ
ЦЕХЕ
ОБЛАСТИ
ц.".чП|1|утчч1»:,уч<.и,1:-«-'.м..-вР.я«:яна,1

Мы сидим с Валентином 
Антоновичем Леховицким в 
его кабинете главного меха
ника Чаинекого леспромхо
за. Солнечная погода совсем 
не соответствует характеру 
нашего разговора:

— Плохо обстоят дела с 
подготовкой техники к зиме. 
А  все почему? Не поняли у 
нас до конца выгоды нового 
начинания. В этом-то н вся 
беда.

В. А. Леховицкий протя
гивает мне листок бумаги. 
Пробегаю взглядом: «Слеса
рей для ремонта техники, не 
занятой в летний сезон, в 
РММ нет».

Еще 14 июня в леспром
хозе состоялось совещание, 
на котором присутствовали 
старшие механики, началь-. 
ники лесопунктов н техно
руки. ' Обсудилй почин кол- 
пашевцев и решили подгото
вить свободную от работы 
технику к осенне-зимнему 
сезону сейчас. Потом по
явился приказ, в котором 
были указаны сроки и то ко
личество техникй, которую 
необходимо поставить на ли
нейку готовности к первому 
сентября. 6 июля начальни
ки лесопунктов и старшие 
механики отчитывались на 
очередном совещании. Спу
стя неделю Валентин Анто
нович побывал на лесоуча
стках сам.

— Когда отчитывались, 
все было прекрасно: ремонт 
идет, бригады слесарей соз
даны. А  на деле обернулось 
по-другому. Бригад нет, ре
монт не ведется. А  за остав
шийся месяц управиться бу
дет трудно. Потом придется 
и свободную технику, н ту, 
что работает, готовить сра
зу, это же во много раз 
сложнее.

Во время бесед с началь
никами участков, слесарями, 
водителями чувствовалось, 
что подготовка свободной 
техники в летний период — 
дело непривычное. Самым 

• важным кажется текущий 
ремонт. О нем говорят все. 
«Свободная» техника сейчас 
не нужна, о ней забывают,

о ней думают в последнюю 
очередь.

Ремонтные мастерские 
Чаинекого лесопункта распо
ложились на берегу реки. 
«Живописно» стоят предназ
наченные для отправки на 
капитальный ремонт треле
вочные тракторы, сиротливо 
приткнулась стайка прице
пов. На территории гаража 
пустынно. В мастерской ра
ботали три человека: трак
торист, шофер и токарь. С 
ремонтом техники в Чае де
ла идут неважно. К первому 
сентября на линейке готов
ности должны стоять две
надцать лесовозов. Их пока 
два да четыре лесовоза в 
работе, еще шесть ждут 
ремонта, а его делать неко
му — людей нет. Из восьми 
слесарей работают четверо.

— В августе-сентябре, 
когда люди вернутся из от
пусков, соберется человек 
пятнадцать. Тогда и бригаду 
слесарей организуем, — го
ворит М. В. Лепехин, стар
ший механик. — В срок 
вряд ли управимся. 12 лесо
возов подготовить к сентяб
рю — нереально. Но н 
особенно беспокоиться пока 
не следует. В прошлом году 
технику выпускали на линию 
до самого декабря, особенно 
ту, которая летом была в 
эксплуатации.

— В привычку у нас это 
вошло: в лес выезжать — 
машины готовить, — гово
рит главный механик. — На
сколько важна перемена в 
работе, мало кто представ
ляет. Укрупненными брига
дами в леспромхозе рабо
тать не сразу стали. Боязно 
было начинать. Зато в пер
вом квартале не осталось ни 
одной бригады, которая не 
перевыполнила бы план. Так 
н с ремонтом будет. Пока 
все не возьмутся за пере
стройку, ничего дельного не 
получится.

Но пока создается впечат
ление, что подготовка техни
ки к зиме волнует только 
одного главного механика. 
Остальные относятся к ато
му более чем спокойно. В 
приказе по леспромхозу осо

бо было отмечено: «Конт
роль за подготовку техники 
к работе в осенне-зимний 
сезон возложить на главного 
инженера В. Е. Детчика». 
На вопрос, как же идет 
ремонт, Вячеслав Евгенье
вич ответил весьма неопре
деленно. Секретарь партко
ма Б. Ф. Бородин был более 
конкретен:

— Главный механик у нас 
В. А. Леховицкий. за техни
ку отвечает он. • Людей сей
час нет, но можно, хотя бы 
временно, перевести на ре
монт рабочих с других уча
стков. Вопрос этот мы обсу
дим на партийном собрании.

Значит, вплотную этим 
вопросом только собираются 
заняться, хотя после сове
щания прошел месяц. Реше
ние было принято с учетом 
возможностей каждого лесо
участка. Теперь же оказа
лось: нет людей, запасных 
частей к машинам и тракто
рам.

Главный механик уверен 
в одном: чтобы поправить 
дело с ремонтом, нужно из
менить отношение к нему 
самим руководителям лесо
пунктов, пересмотреть орга
низацию труда в мастерских.

Чаинокий леспромхоз — 
один из старейших в обла
сти. Мастерские здесь ста
рые, гаражи тоже не отве
чают современным требова
ниям. Но сейчас идет строи
тельство новых гаражей, а 
на Иксиноком лесопункте 
капитально ремонтируется 
старый. На всех участках 
будут оборудованы специ
альные боксы-профилакто
рии.

В леспромхозе много вни
мания уделяют профилакти
ческому ремонту. Хорошо 
поставленный профилакти
ческий осмотр техники по
зволит иметь исправные ма
шины и при круглогодовой 
вывозке леса. Пока о конеч
ном результате судить труд
но, но несомненно одно — 
почин колпашевцев останет
ся здесь на словах, если не 
станет заботой всего коллек
тива.

Т. ВОРОНИНА,

V

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



а КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 августа 1974 года

НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ НА НОВОМ ЗТАПЕ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
производству важнейших ви
дов изделий. Труженики 
сельского хозяйства успеш
но вьюолнилн народнохозяй
ственный план по продаже 
государству основных про
дуктов животноводства, раз
вернули уборку урожая зер
новых культур. Осуществле
на обширная программа про
изводственного. жилищно- 
коммунального и- культурно
го строительства.

Бесспорны впечатляющие 
успехи в развитии советской 
культуры и народного обра
зования. В Российской Фе
дерации в истекшем учебном 
году обучалось в общеоб
разовательных школах
24.255 тысяч человек, в про
фессионально - технических 
училищах 1.388 тысяч, в 
средних специальных учеб
ных заведениях 2.655 тысяч, 
в университетах и институ
тах более 2.700 тысяч. Кро
ме того, почти 15 миллио
нов человек обучается но
вым профессиям и повыша
ет свою квалификацию на 
курсах и непосредственно 
на производстве. Таким об
разом, каждый третий граж
данин в Российской Федера
ции учится.

В этом находит свое вы
ражение закономерность раз
вития нашего общества. Как 
говорил товарищ Л. И. 
Брежнев: «Ныне темпы об
щественного прогресса, тем
пы нашего продвижения к 
коммунизму все заметнее 
зависят от интеллектуаль
ного потенциала общества, 
от развития культуры, нау
ки. образованиям

Докладчик подчеркнул, 
что в области просвещения 
XXIV съезд КПСС опреде
лил в качестве главной за
дачи девятой пятилетки за
вершение перехода ко все
общему среднему образова
нию. Это связано с потреб
ностями социально-экономи
ческого развития страны, 
грандиозной научно-техниче
ской революцией, которая 
происходит в наше время.

Для завершения перехода 
ко всеобщему среднему об
разованию в нашей стране 
созданы все необходимые 
условия. Принятые ЦК 
КПСС и Советом Минист
ров СССР меры по дальней
шему развитию и совершен
ствованию общего, профес
сионально - технического, 
среднего специального и 
высшего образования, ук
реплению материальной ба
зы учебных заведений бла
готворно сказались на дея- 
тельностя советской систе
мы просвещения, улучше
нии работы школ и учебных 
заведений всех типов.

Верховный Совет СССР 
утвердил «Основы законо
дательства Союза ССР и 
союзных республик о народ
ном образовании», в кото
рых законодательно закреп
лены основные принципы 
построения народного обра
зования в развитом социа
листическом обществе, обоб
щен богатейший опыт, на
копленный нашей страной в 
осуществления ленинских 
илей о коммунистическом 
воспитании подрастающего 
поколения.

Выполняя решения XXIV 
съезда КПСС, последующие 
постановления Централь
ного Комитета партии и Со
ветского правительства, от
метил оратор, Совет Мини
стров РСФСР, местные Со
веты, органы народного 
просвещения, среднего спе
циального н профессиональ
но - технического образова
ния проделали большую ор
ганизаторскую работу по 
завершению перехода ко 
всеобщему среднему образо
ванию.

За три года пятилетки в 
Российской Федерации до
стигнуты определенные ус
пехи в дальнейшем разви
тии системы просвещения, 
в переходе ко всеобщему 
среднему образованию. Уве
личивается количество мо
лодежи, продолжающей по
лучать среднее образование 
после окончания восьмого 
класса.

Итоги работы свидетель
ствуют, что в Российской 
Федерации имеются реаль
ные предпосылки для за
вершения в 1974— 1975 го
лах полного перехода ко все
общему среднему образова
нию. Это потребует от 
местных Советов, руково
дителей народного об
разования всех звеньев, пе
дагогических коллективов 
большой н целеустремлен
ной работы, устранения все 
еще имеющихся серьезных 
недостатков в деятельности 
ряда школ, профессиональ
но-технических училищ и 
техникумов.

Далее докладчик остано
вился на проблеме образова
ния на селе. Он отметил, 
что ее успешное решение 
поедопрелелит осуществле
ние всеобщего среднего об
разования молодежи в Рос
сийской Федерации. Хотя за 
последние годы в сельской 
местности увеличилось чи
сло учебных заведений, даю
щих среднее образование, и 
возросло количество уча
щихся в них. мы не можем 
быть удовлетворены проде
ланной работой.

От министерств и ве
домств Российской Федера
ции, исполкомов местных 
Советов требуется повсед
невная, кропотливая работа 
по осуществлению задач,

вытекающих из постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
условий работы сельской 
общеобразовательной шко
лы*.

Самого пристального вни
мания требуют вечерняя 
(сменная) и заочная школы 
работающей молодежи, в ко
торых обучается 2 миллио
на 150 тысяч человек.

Все более весомый вклад 
в подготовку высококвали
фицированных рабочих кад
ров вносят средние профес
сионально - технические учи
лища. Именно они прежде 
всего призваны готовить 
производственника нового ти
па, которого должны харак
теризовать широкий про
фессиональный кругозор и 
мастерство, глубокое знание 
политехнических основ со
временного производства и 
способность к быстрому Ос
воению новейших машин и 
технологических процессов.

С начала девятой пяти
летки в Российской Федера
ции было открыто 1.000 
средних профессионально- 
технических училищ. Если 
на начало 1971 года в си
стеме профессионально-тех
нического образования наря
ду с подготовкой по спе
циальности получали общее 
образование 92 тысячи уча
щихся, то на 1 сентября 
1974 года в средних про
фессионально - технических 
училищах будет учиться 
около 500 тысяч человек.

В условиях развитого со
циализма, подчеркнул депу
тат, получение среднего об
разования всей молодежью 
является важнейшим сред
ством формирования лично
сти молодого строителя ком
мунистического общества. 
Полноценным образованием 
может быть только то, ко
торое наряду с научными 
знаниями дает идейную за
калку, глубокое понимание 
общественных целей трудо
вой деятельности.

Докладчик рассказал о 
работе нескольких учебных 
заведений, показывающих 
образцы современной поста
новки учебно-воспитательно
го процесса.

Важным средством тру
дового воспитания и профес
сиональной ориентации в 
школах республики, отмече
но в докладе, стала практи
ческая подготовка старше
классников к производитель
ному труду в промышлен
ном и сельскохозяйственном 
производстве, а также в 
сфере обслуживания. Огром
ную помощь школам оказы
вают советские и хозяйст
венные органы, предприя
тия, колхозы, совхозы и об
щественные организации.

В жизнь сельской сред
ней школы прочно вошло 
обучение работе яа тракто
рах, комбайнах и других 
сельскохозяйственных ма- 

> шинах. В только что закон
чившемся учебном году та
кое обучение проходили 
свыше 400 тысяч школьни
ков.

Сегодня, сообщил доклад
чик, в Ставропольском крае 
начинают свою работу Все
российский слет учениче
ских производственных
бригад я Всероссийский кон
курс юных механизаторов, 
участники которых пред
ставляют 18.700 учениче
ских производственных 
бригад и звеньев, свыше по
лутора миллионов учеников
8 — 10-х классов сельских 
школ, готовящихся стать 
высокообразованными и уме
ло владеющими современ
ной техникой тружениками 
сельскохозяйственного про
изводства.

Директивы XXIV съезда 
КПСС, подчеркнул оратор, 
предусматривают улучше
ние внешкольной работы, 
рост сети внешкольных уч
реждений и укрепление их 
материальной базы.

"Российская Федерация 
располагает большими воз
можностями, позволяющи
ми вести разностороннюю 
работу с детьми. В системе 
просвещения насчитывается 
более 4 тысяч дворцов и до
мов пионеров и школьников, 
станций юных техников и 
юных натуралистов, детских 
экскурсионно - туристских 
станций, юношеско-спортив
ных школ, детских парков и 
стадионов.

Однако далеко еще не все 
сделано по расширению и 
совершенствованию вне
школьного воспитания де
тей, подростков и юношей.

Для выработки высоких 
нравственных качеств у уча
щейся молодежи нужно еще 
более целенаправленно и 
эффективно объединять уси
лия педагогических коллек
тивов школ, профессиональ
но-технических училищ, тех
никумов, привлечь к этому 
общенародному делу труже
ников города и села, луч
ших людей всех слоев на
шего общества. Сложная и 
многогранная проблема
нравственного воспитания 
требует повышения общей 
педагогической культуры в 
семье, высокой ответствен
ности родителей за судьбы 
детей.

Значительное место в до
кладе отведено деятельности 
учителей, благоприятным 
условиям, созданным в на
шей стране для их почетной 
и ответственной работы. За 
минувшие годы пятилетки 
педагогические я руководя
щие кадры школ, профес
сионально-технических учи

лищ н техникумов пополни
лись двумястами тысячами 
выпускников педагогических 
институтов и университетов.

В нашей стране постоян
но укрепляется материаль
ная база просвещения. В 
1971 — 1973 годах в респуб
лике план строительства об
щеобразовательных школ пе
ревыполнен, введено школь
ных зданий на 2.143 тысячи 
ученических мест, в том чи
сле более 1 миллиона уче
нических мест на селе. Вы
полнены планы по строи
тельству пришкольных ин
тернатов и жилых домов для 
учителей. В то же время 
планы строительства про
фессионально - технических 
училищ и средних специаль
ных учебных заведений яе 
были выполнены.

Большая программа стро
ительства школ, профессио
нально-технических училип! 
и техникумов должна быть 
осуществлена в 1974 и 1975 
годах.

• Депутат отметил, что рас
смотрение на настоящей сес
сии Верховного Совета 
РСФСР мер по завершению 
перехода ко всеобщему сред
нему образованию молодежи 
и проекта «Закона РСФСР 
о народном образовании» 
будет способствовать повы
шению организующей роли 
Советов, министерств и ве
домств Российской Федера
ции по выполнению решений 
XXIV съезда КПСС и поста
новлений ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР.

Советская система народ
ного образования, говорится 
в докладе, на всех этапах 
нашего строительства реша
ла задачи, поставленные пе
ред ней Коммунистической 
партией и Советским госу
дарством. «Завершение к 
концу этой пятилетки ■•пере
хода ко всеобщему средне
му образованию расширяет 
массовую базу для новых до
стижений во всех сферах 
общественной жизни», — 
подчеркнул Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев.

В.заключение В. И. Коче- 
масов от имени всех труже
ников Российской Федера
ции заверил Центральный 
Комитет КПСС, Политбюро 
ЦК КПСС и лично Леонида 
Ильича Брежнева в том, что 
они не пожалеют сил и энер
гии для воспитания подра
стающего поколения безза
ветно преданным коммуни
стическим идеалам, хорошо 
образованным, готовым к 
сознательному и творческо
му труду на благо нашей 
великой Родины.

Доклад о проекте Закона 
РСФСР о народном образо
вании сделал заместитель 
председателя Комиссии по 
народному образованию, на
уке и культуре Верховного 
Совета РСФСР депутат 
Г. А. Николаев.

Проект Закона Россий
ской Советской Федератив
ной Социалистической Рес
публики о народном образо
вании, сказал он, рассматри
вается в период, когда весь 
советский народ под руко
водством Коммунистической 
партии и ее леняпского Цен
трального Комитета с огром
ным трудовым и политиче
ским подъемом претворяет 
в жизнь величественные пла
ны коммунистического стро
ительства, намеченные
XXIV съездом КПСС.

За годы Советской власти 
в нашей стране совершена 
культурная революция, яе 
имеющая себе равных в 
история человечества. До 
1917 года в современных 
границах Российской Феде
рации 70 процентов населе
ния было неграмотным. 
Теперь РСФСР — респуб
лика сплошной грамотности. 
Мы располагаем широкой 
сетью общеобразовательных 
школ, профессионально-тех
нических училищ, технику
мов и вузов, в которых обу
чается около 30 миллионов 
человек. В нашей стране 
гарантируется возможность 
получения среднего образо
вания всем гражданам.

«Мы накопили, — гово
рил на XVII съезде комсо
мола Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев, — огромное 
духовное богатство, которо
го не знала история».

XXIV съезд КПСС поста
вил задачу дальнейшего со
вершенствования всей систе
мы образования в соответ
ствии с потребностями раз
витого социалистического 
общества и требованиями 
научно-технической револю
ции.

В развитие решений съез
да Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли ряд важных 
решений по совершенство
ванию деятельности обще
образовательной, профес
сионально - технической и 
высшей школы.

Представленный яа рас
смотрение сессии проект За
кона РСФСР о народном 
образовании разработан в 
полном соответствии с Осно
вами законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик о народном образовании. 
Он отражает социально-эко
номические н культурные 
успехи РСФСР и вполне от
вечает задачам дальнейшего 
развития народного образо
вания в республике.

В разработке я обсужде
ния проекта Закона РСФСР 
о народном образования 
приняли активное участие 
депутаты. Верхов нсгоСовета

РСФСР. В ходе обсуждения 
проекта поступило большое 
количество предложений и 
замечаний, которые были 
внимательно изучены. В ре
зультате в законопроект вне
сены дополнения и уточне
ния. Это свидетельствует о 
подлинном демократизме в 
подготовке советских зако
нов.

Подробно анализируя 14 
разделов проекта закона, 
оратор подчеркнул, что в 
них закрепляется сложив
шаяся и проверенная 
жизнью система народного 
образования. Определены 
обязанности органов госу
дарственного управления на
родным образованием. Одна 
из статей посвящена компе
тенции местных Советов 
депутатов трудящихся в об
ласти руководства народным 
образов а«ием.

Характеризуя далее ра
боту дошкольных учрежде
ний, Г. А. Николаев отме
тил, что в Российской Феде
рации действует около 67 
тысяч дошкольных учрежде
ний, в которых воспитывает
ся свыше 6 миллионов де
тей. В проекте закона пре
дусматривается повышение 
ответственности местных 
Советов за дальнейшее раз
витие сети детских дошколь
ных учреждений, за воспи
тание и охрану здоровья 
детей, а также активное 
участие коллективов пред
приятий, строек, колхозов, 
совхозов, учреждений и ши
рокой общественности в вос
питании . детей дошкольного 
возраста.

За последние годы уро
вень работы общеобразова
тельных школ Российской 
Федерации значительно воз
рос. Многое сделано по со
вершенствованию содержа
ния образования и методоз 
обучения. Однако в деятель
ности ряда школ имеются 
недостатки.

Важная роль в осуществ
лении всеобщего среднего 
образования принадлежит 
вечерним (сменным) и заоч
ным школам. В целях соз
дания молодым рзбочнм и 
колхозникам соответствую
щих условий для продолже
ния образования без отрыва 
от производства законопро
ект устанавливает, что пред
приятия, учреждения и ор
ганизации обязаны содейст
вовать вовлечению всей ра
ботающей молодежи, не 
имеющей среднего образо
вания, в вечерние (сменные) 
и заочные школы, предо
ставлять учащимся льготы, 
предусмотренные советским 
законодательством.

На современном ' этапе 
коммунистического строи
тельства роль системы про
фессионально1 технического 
образования неизмеримо 
возрастает. Она призвана 
осуществлять организован
ную подготовку квалифици
рованных рабочих, повы
шать культурно-технический 
уровень и совершенствовать 
структуру рабочего класса 
развитого социалистическо
го общества. В 1971— 1973 
годах народное хозяйство 
Российской Федерации полу
чило из этой системы свыше 
3 миллионов рабочих.

Законопроект закрепляет 
в системе народного образо
вания новый тип учебного 
заведения — средние про
фессионально - технические 
училища, которые играют 
важную роль в осуществле
нии всеобщего среднего об
разования. За три года де
вятой пятилетки число про
фессионально - технических 
училищ, дающих молодежи 
наряду с профессией общее 
среднее образование, увели
чилось в три раза, а коли
чество учащихся в них — 
более чем в четыре раза.

Отмечая изложенные в за
конопроекте Главные задачи 
средних специальных учеб
ных заведений и высшей 
школы, докладчик сказал, 
что советский специалист 
должен владеть марксист
ско-ленинской теорией,
иметь глубокую теоретиче
скую и профессиональную 
подготовку, обладать высо* 
кими моральными качества
ми. Особо подчеркивается в 
проекте закона роль обще
ственно - политических дис
циплин в подготовке моло
дых специалистов. Подчерк
нута также необходимость 
постоянного совершенство
вания качества подготовки 
специалистов с учетом тре
бований современного про
изводства, науки, техники, 
культуры и перспектив их 
развития. Законодательное 
закрепление получила ста
жировка выпускников вузоз 
как форма завершения выс
шего образования.

Успешное воспитание и 
обучение молодежи зависят 
прежде всего от учителя, 
преподавателя, мастера про
изводственного обучения, 
воспитателя. В учебно-воспи
тательных учреждениях, 
расположенных на террито
рии Российской Федерации, 
трудится свыше 2 миллио
нов педагогических работ
ников, снискавших своим 
благородным трудом всена
родное признание и уваже
ние.

Проект закона определяет 
профессиональные права и 
обязанности, льготы и пре
имущества работников на
родного образования, пре
дусматривает их поощрение 
за особые заслуги, подчерки
вает необходимость повыше- 
яюм в ш фюмрд*

Учитывая огромную роль 
советской семьи в воспита
нии подрастающих поколе
ний строителей коммуниз
ма, законопроект, в полном 
соответствии с Законодатель
ством о браке и ремье. оп
ределяет права и обязанно
сти родителей и лиц нх за
меняющих по воспитанию и 
обучению детей. В соответ
ствующих статьях указы
вается на органическое со
четание воспитания в семье 
с воспитательной работой до
школьных и внешкольных 
учреждений, учебных заве
дений и общественных орга
низаций.

В заключение депутат 
Г. А. Николаев сообщил, что 
Комиссия по народному об
разованию, науке и культу
ре, Комиссия законодатель
ных предположений, Комис
сия по делам молодежи вно
сят предложение принять 
представленный на рассмот
рение сессии Закон Россий
ской Советской Федератив
ной Социалистической Рес
публики о народном образо
вании.

В прениях по докладам 
иа утреннем заседании вы
ступили секретарь Москов
ского горкома КПСС депу
тат Р. Ф. Дементьева, ми
нистр просвещения РСФСР 
депутат А. И. Данилов, клей
щица завода резиновой обу
ви ленинградского производ
ственного объединения
«Коасный треугольник» де-* 
путат Н. Г. Гнедышева, 
председатель Государствен^ 
ного комитета Совета Ми
нистров РСФСР по профес
сионально - техническому 
образованию депутат Г. Л. 
Камаев, секретарь ВЦСПС 
депутат Л. А. Землянннко- 
ва, секретарь Алтайского 
крайкома КПСС депутат 
В. В. Поляков.

В своих выступлениях 
депутаты подчеркивали, что 
советские люди горячо 
одобряют и полностью под
держивают внутреннюю и 
внешнюю политику КПСС, 
плодотворную деятельность 
Центрального Комитета пар
тии, его Политбюро во гла
ве с Генеральным секрета
рем ЦК КПСС товарищем 
Л. И. Брежневым, направ
ленную на повышение бла
госостояния нашего народа.

Сейчас на предприятия, 
отмечали выступавшие, при
ходит самое образованное за 
всю историю поколение ра
бочего класса. На ближай
шие годы намечен значи
тельный рост системы сред
них профтехучилищ Рос
сийской Федерации, предус
мотрены меры по укрепле
нию их материальной базы. 
Одной из важных обязан
ностей преподавательских 
коллективов является вос
питание у учащихся комму
нистического отношения к 
труду.

Выступавшие в прениях 
отмечали, что принятие мер 
по завершению перехода ко 
всеобщему среднему обра
зованию в РСФСР благо
творно скажется на работе 
всех учебных заведений Рос
сийской Федерации. Работ
ники народного образо
вания, все трудящиеся 
республики глубоко созна
ют свою ответственность за 
то, чтобы подрастающее по
коление всегда и во всем 
было достойным своей со
циалистической Отчизны, 
способным и готовым при
умножить ее материальные 
и духовные ценности.

На вечернем заседании 
выступили: министр высше
го и среднего специального 
образования РСФСР депу
тат И. Ф. Образцов, заме
ститель директора по учеб
ной работе нефтегорской 
средней школы № 12 Крас
нодарского края депутат 
Т. И. Белодед, .секретарь 
правления Союза писателей 
РСФСР депутат М. С. Ка
римов, секретарь ЦК 
ВЛКСМ 3. Г. Новожилова, 
председатель исполкома Ка
лининского областного Со
вета депутатов трудящихся 
депутат В. М. Бельченко, 
учительница Опаринской 
средней школы Кировской 
области депутат 3. Н. Шек- 
лейна, второй секретарь 
ПензеястАзго обкома КПСС 
депутат Г. В. Мясников, 
председатель Президиума 
Верховного Совета Северо- 
Осетинской АССР депутат 
Т. С. Хетагурова, Председа
тель Совета Министров Мор
довской АССР депутат А. О. 
Пнксаев, первый секретарь 
Истринского горкома КПСС 
Московской области депу
тат Т. С. Козлова.

Выступавшие в прениях 
отмечали, что решения XXIV 
съезда КПСС в области на
родного образования выпол
няются. Об этом свидетель
ствуют успехи, достигнутые 
в осуществлении перехода 
ко всеобщему среднему об
разованию. Ораторы выска
зывали конкретные, дело
вые пожелания, направлен
ные на дальнейшее улучше
ние общеобразовательной и 
профессионально - техниче
ской школы, на подготовку 
активных и сознательных 
строителей коммунизма. 
Депутаты внесли предложе
ние принять Закон РСФСР 
о народном образовании, 
как отвечающий интересам 
всех народов России.

2 августа сессия Верхов
ного Совета РСФСР продол
жала работу.

ГТАСС1

Второе издание сборника речей и докладов Л. И. Брежнева
Второе, дополненное изда

ние сборника речей и докла
дов Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева 
«Вопросы аграрной полити
ки КПСС и освоение целин
ных земель Казахстана» вы
пустило Издательство поли
тической литературы. Вклю
ченные в него доклады и ре

чи Л. И. Брежнева, посвя
щенные политике партии в
дерезне, вопросам развития 
сельского хозяйства, отно
сятся к периоду с 1954 по 
1974 год.

Выступления Генерально
го секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, вошедшие в 
сборник, дают цельное, раз
вернут06 представление об

аграрной политике КПСС на 
современном этапе коммуни
стического строительства. В 
книге на большом ■ материа
ле. в*значительной степени 
публикуемом впервые, рас- 
крывается опыт партийного 
руководства развитием со-

(111П1111!1111!11Ш1111111Ш11Ш1111Ш||||||||||||||||1Ш111111111111111111111111П<111»1111111111Ш111111ШП11)

В. И. Передник — сле
сарь-сборщик цеха № 4 за
вода «СибэлеКтромотор». На 
механосборочном участке он 
один из опытных специали
стов. Может справиться с

любой операцией. Ежедневно 
он выполняет полторы—две 
нормы. Ударник коммунисти
ческого труда В. И. Черед
няк по итогам третьего года 
пятилетки награжден знач
ком «Победитель социали

стического соревнования*. 
Владимир Иванович много 
времени уделяет обществен
ной работе. Он — член парт
кома завода, член товарище
ского суда цеха.

Фото В. Казанцева.
зц
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п а р  т ;и И н а я  ж и з н ь : р е ш е н и е
П Р И Н Я Т О .  Ч Т О  И З М Е Н И Л О С Ь ?

К УЛ Ь ТУРА СФЕРЫ УСЛУГ
Да, мы, бытовики, обяза

ны достичь в обслуживании 
населения такого уровня, 
чтобы пришел клиент в па
рикмахерскую и сказал: «Я 
к Григорию Яковлевичу, 
это мой парикмахер. Ему я 
доверяю .постричь и побрить 
меня»: Потому что у Григо- 
рЯГ'Яйо.ВЛб’ВйЧа естБ" -вкус: 
о'Г‘№Г’?нЯККегловяо' орудует 
инструментом, а и может 
посоветовать прическу, вы
сказать свое авторитетное 
Мнение о ваших усах и бо
роде. Это — если разговор 
с мужчиной. Ну, а что ка
сается женских причесок, то 
он здесь непревзойденный 
мастер.

До этого бы нам дойти и 
в стрижке волос, и в фото
графировании, и в пошиве 
костюма, и в ремонте ту
фель. А ведь такой сервис 
возможен. Григорий Яков
левич—-не мифическая лич
ность. Это Г. Я. Ицкович. Я 
могу назвать Веру Василь
евну Крестииину и еще не
сколько фамилий. Но только 
несколько. А в Томское гор- 
бытуправление входит 47 
парикмахерских и 14 фото
мастерских — более пяти
сот мастеров. В том-то и 
дело, что еще не каждый 
мастер по должности — ма
стер своего дела.

Состоявшийся четыре ме
сяца назад пленум Томского 
горкома КПСС, рассмотрев
ший вопрос «О задачах го
родской партийной органи
зации по дальнейшему, рас
ширению и совершенствова
нию сферы обслуживания 
населения в свете требова
ний XXIV съезда КПСС», 
отметил, что в сфере услуг 
населению квалификация 
значительной части работни
ков еще низка, не налажена 
система подготовки кадров, 
не проявляется должной за
боты о внедрении прогрес
сивных методов труда, сла
бо изучается и внедряется 
передовой опыт.

Все эти упреки коллектив 
горбытуправления полно
стью относит и на свой счет. 
Вскоре после пленума гор
кома КПСС мы провели у 
себя партийное собрание с 
обсуждением его постанов
ления. Собрание было бое
вым. Коммунисты не стесня
лись в критике руководите
лей комбината, не забывали 
и о самокритике. Но, глав
ное, приводили не только 
факты, а делились своими 
мыслями, вносили предло
жения.

Вот лишь некоторые из 
них. Парикмахер В. П. Кра- 
юшкии доказывал, что надо 
смелее внедрять такие ус
луги, как лечение волос, 
пластическую мужскую 
стрижку. Фотограф В. И. 
Костенко® говорил об улуч
шении качества фотографии. 
Планировали, как поднять 
действенность социалистиче
ского соревнования, повы
сить культуру обслужива
ния.

Решение партийного соб
рания стало программны* 
документом для партбюро ■ 
администрации. Осуществ
ляя предложение В. IL Кра-

юшкина, комбинат приобрел 
несколько аппаратов
«Лонд», и лечение волос 
стало популярным среди 
женщин. Но это лишь нача
ло, нам предстоит научить 
искусству лечения всех ма
стеров первого и второго 
класса, распространить этот 
вид услуг в большинстве 
парикмахерских. С этой 

* целью открыли курсы повы
шения ‘ квалификации. Наш
ла понимание у людей пла
стическая стрижка—стриж-: 
ка строгого стиля.

Доходная статья комбина
та выглядит солидно. За 
истекшие полгода план по 
реализации бытовых ■ услуг 
выполнен на 102,8 процен
та, по производительности 
труда — на 104,8 процента, 
затраты на один рубль про
тив плана снизились на 4,6 
копейки. За этими цифрами 
стоит большой труд всего 
нашего коллектива. Однако 
мы не можем и не хотим за
крыться ими от все еще 
раздающихся жалоб в наш. 
адрес.

Отсюда следует задача: 
воспитывать бытовиков 
культуре работы и ответст
венности за порученное де
ло. Наш долг-— постоянно со
вершенствовать социалисти
ческое соревнование. Недав
но по инициативе партийного 
бюро в комбинате получило 
широкое распространение 
соревнование по професси
ям. Ежемесячно комиссия 
выявляет лучшего парик
махера, лучшего фотографа 
и т. д. Победителям соревно
вания присваивается звание 
«Лучший мастер» и присуж
дается денежная премия. На
сколько действенна эта фор- . 
ма трудового соперничества, 
говорят лицевые счета ма
стеров. У большинства из 
них выработка поднялась в 
полтора-два раза. Заст
рельщиками соревнования 
стали коммунисты. Это па
рикмахеры А. А. Левченков,
В. П. Краюшкин, фотогра
фы Ф. И. Шахов, Т. Я. Иц
кович, Г. М. 'Ткаченко.

И все-таки задачу куль
турного обслуживания мы 
не решили. За внимание к 
клиенту в наших салонах 
мы пока не читаем благо
дарностей, скорее всего слы
шим жалобы. На кого? В 
первую очередь на кассиров.
С ними клиент ведет все пе
реговоры. Но кассиры обыч
но заняты, им не до разго
воров, да и далеко не каж
дый из них достаточно све
дущ в тонкостях фотодела 
или парикмахерского искус
ства. И в то же время у нас 
есть так называемые хозяй
ки салонов. Но только так 
называемые. Пока же они 
выполняют роль комендан
тов или старших техничек.
А надо, чтобы перед клиен
том предстал человек обра
зованный и эрудированный, 
чтобы он мог поговорить о 
модах, об эстетике одежды, 
о внешнем виде. Тогда бы 
«салоны красоты» и «улыб
ке* стали и местом культур
ного воспитания. Вот тайне 

5 м ы с »  нам следует обдумать г  
- н претворять их в жизнь.

Следует сказать й о дру
гой стороне. Многое в куль-' 
туре услуг зависит от поме
щения, его оборудования. 
Красивое не всегда удобно.. 
На углу проспекта Фрунзе 
и улицы Советской несколь-,; 
ко лет стоит «Салон красо-; 
ты». Красиво, спору нет. Но; 
работать там парикмахе
рам — одна мука. Их залы 
расположены на втором эта
же с огромными витража
ми, выходящими на юг и 
запад. Жара от этого летом 
в салоне невыносимая. А 
тут же, в этом здании, в 
цокольном этаже раскварти
рованы приемный пункт 
«Химчистки» и прокатный 
пункт. Не душно, не жарко, 
холодок, и все эти блага для 
двух-трех человек;

Старожилы Томска пом
нят вросшие в землю хи
барки и будочки, где сиде
ли частники-обувщики. Те
перь обувь мы чиним в До
мах быта. Есть в них и па
рикмахерские, но в большин
стве случаев парикмахер
ские и фотографии напоми
нают ушедшие в прошлое 
сапожные мастерские част
ников. Кто бывал в фотогра
фии и парикмахерской на 
ул. Красноармейской, в фо
тографии на улице Кузнецо
ва, тот согласится со мной.

Но даже этих мест в 
Томске ие хватает. По суще
ствующим нормам в парик
махерских следовало бы 
иметь вдвое больше кресел, 
чем есть. В Томске нет не 
то что ни одного детского 
зала, ни одного детского кре
сла. Кто же ответствен за 
такое положение? Бытови
ки — само собой: нам нуж
но больше проявлять ини
циативы в строительстве и 
благоустройстве своих «то
чек», однако и горисполко
му следовало бы в этом де
ле проявить себя хозяином. 
Комбинат на ссуды от Гос
банка построил «Салон кра
соты», Дом быта по улице 
Пушкина, сейчас облбытуп- 
равление строит Дом быта в 
четвертом микрорайоне. Но 
ведь он будет готов года 
через два. Правда, горис
полком выделил нам поме
щение в общежитии на ули
це Цимлянской. Оно рос
кошное — холлы по 100 
квадратных метров. А мы 
готовы его променять на ху
денькую хибарку, да толь
ко чтобы она была на пеше
ходной магистрали: что тол
ку в больших хоромах, если 
нет клиентов. Ведь такие за
ведения. как парикмахер
ские, должны быть у горо
жан всегда под рукой. Кто 
специально пойдет на край 
города постричься или по
бриться?

Выполняя постановление 
пленума горкома КПСС, на
ша партийная Организация 
многое -сделала, но многое 
еще в планах, и коммуни
стам горбыткомбината пред
стоит удвоить свои усилия 
по мобилизации коллектива 
бытовиков на выполнение 
этих планов.
1 _________Г- ЧЕПИН,
т- иарторганиза-

Цш Томского горбьгг- 
комбнната
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ЗА СОЗЫВ СОВЕЩАНИЯ КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ
сообщения 
из за рывежа

МЕРЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ГДР
БЕРЛИН, 1 августа. 

(ТАСС). После того, ка« в 
ФРГ вступил в силу закон 
об учреждении в Западном 
Берлине федерального ве
домства по вопросам окру
жающей среды, что является 
нарушением четырехсторон
него соглашения, с 26 июля 
1974 года приняты меры, 
объявленные в заявлении 
правительства ГДР, говорит
ся в распространенном здесь 
сообщении агентства АДН. 
На транзитных путях ГДР 
введен кфтроль, имеющий 
целью установить, не нахо
дятся ли среди проезжаю
щих сотрудники упомянутого 
ведомства ФРГ и не прово
зится ли незаконным обра
зом имущество или докумен
тация ведомства ФРГ по во
просам окружающей среды.

В сообщении АДН отме
чается, что принятые со сто
роны ГДР меры не пре
пятствуют транзитному со

общению в Западный Бер
лин и из него. Так, с 26 по 
30 июля по транзитным пу
тям ГДР проследовало 
244.019 человек на 87.062 
автомашинах либо поездом. 
Принятые меры, подчерки
вает агентство АДН, касают
ся исключительно крута лиц, 
собственности и документа
ции учрежденного в Запад
ном Берлине в нарушение 
четырехстороннего соглаше
ния федерального ведомства 
ФРГ по вопросам окружаю
щей среды.

Как известно, правитель
ство ГДР неоднократно и в 
течение длительного времени 
предупреждало правитель
ство ФРГ о незаконности со-' 
здания федерального ведом
ства ФРГ в Западном Бер
лине И о последствиях, • от
ветственность за которые не
сет ФРГ, говорится в заклю
чение в сообщении агентства 
АДН.

СТОКГОЛЬМ, 1 августа. 
(ТАСС). Шведская коммуни
стическая газета «Норшенс- 
фламман» выступила в под
держку предложения о созы
ве нового международного 
Совещания коммунистиче
ских и рабочих партий. В пе
редовой статье газета пишет, 
что за пять лет после мо
сковского Совещания 1969 
года произошли значитель
ные события. Этот период

БОНН, 1 августа. (ТАСС). 
Решение о создании в За
падном Берлине федерально
го ведомства по охране окру
жающей среды является
объектом критики со сторо
ны ряда органов западногер
манской печати.

Это решение, признает
газета «Фраакфуртер рунд-

характеризовался крупными 
победами сил мира и социа
лизма, которые укрепили 
свои позиции.

В то же время, отмечает 
газета, «фашизм еще не 
уничтожен, а, напротив, на
ступает в ряде районов ми
ра. Сторонники «холодной 
войны» непрерывно предпри
нимают попытки саботиро
вать дело разрядки напря
женности и укрепления ми-

шау», «с любой точки зре
ния» является «неразумным 
в политическом отношении».

Федеральное ведомство по 
охране окружающей среды 
«принесет больше вреда, не
жели пользы» населению За
падного Берлина, заявляет 
профсоюзный еженедельник 
«Вельт дер арбайт». Газета

ра. По-прежнему остается 
реальнойфтроза ядерной вой
ны. Монополии и неоколо
ниализм делают все, чтобы 
усилить свое влияние на це
лые страны и народы. Всему 
этому необходимо противопо
ставить совместные действия 
мирового революционного 
движения». ’

В этих условиях, подчер
кивает «Норшенсфламман», 
был бы своевременным со
зыв нового международного

напоминает о том, что спе
циалисты по охране окружа
ющей среды постоянно вы
ступали против учреждения 
этого ведомства в Западном 
Берлине, так как его дея
тельность в этом городе «не 
принесет никакой пользы де
лу».

совещания коммунистиче
ских и рабочих партий.

«Мобилизация главных 
революционных сил ведет к 
созданию основы для дости
жения новых побед над сила
ми империализма и войны. С 
этих позиций и нужно оце
нивать значение и необходи
мость созыва нового между
народного Совещания комму
нистических и рабочих пар
тий», — пишет в заключе
ние газета.

Провокации
продолжаются

БЕЙРУТ. 1 августа. 
(ТАСС). Израиль продолжа
ет провокации против Лива
на. Вчера интенсивному ар
тиллерийскому обстрелу под
верглись* города Рашайя 
аль-Фуххар, Аль-Хрейбе и 
долина Ибль ас-Саки.

Имеются раненые, нанесен 
значительный ущерб сель
скохозяйственным посевам. 
Как сообщает газета «Аль- 
Хайят», израильтяне также 
подвергли артиллерийскому 
обстрелу ряд деревень в рай
она города Тир.

П О Л О Ж Е Н И Е  В Э Ф И О П И И

АДДИС-АБЕБА, 1 авгу
ста. (ТАСС). По сообщению 
эфиопского радао, сегодня 
вооруженными силами аре
стован бывший премьер-ми
нистр Эфиопии Энделкачеу 
Маконнея.

Неделю тому назад он по 
требованию вооруженных 
сил был смещен с поста гла
вы правительства и вместо 
него император назначил 
премьер-министром Микаэля

Имру. Военные обвинили 
Энделкачеу Маконнена в 
том, что он тормозил осу
ществление обещанных на
роду реформ и пытался вы
звать разлад в вооруженных 
силах страны.

Н Е Р А З У М Н О Е  Р Е Ш Е Н И Е

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕС
П У Б Л И КА . О коло 1.200 цистерн  
для пе рево зки  с ж и ж е н н ы х  га
зов, ж и д к о го  топл ива  и хи м и 
ч е с ки х  п р о д укто в , вагонов для 
т р а н сп о р ти р о в ки  цем ента, угля  
и д р у ги х  гр узо в  по ста вит  в 
ны неш нем  год у  в заруб еж н ы е  
стран ы  ва гон остро ител ьн ы й  за
вод «Свидница» в городе Свид- 
ница (Н и ж н яя  С илезия). Э кс
по рт ж е л е зн о д о р о ж н ы х  тран 
с п о р тн ы х  средств — одна из 
в а ж н е й ш и х  статей дохода 
п о л ьской  э ко н о м и ки .

К р у п н е й ш и й  п о куп а те л ь  и з 
делий с м аоной  «С видницы» 
— С оветский  Союз.

НА С Н И М КЕ: сборочны й  цех
пр ед пр ия ти я .

Фото ЦАФ—ТАСС.
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СЛЕТ
ПИОНЕРИЙ
СТРАНЫ
ОТКРЫТ

АРТЕК (Крымская об
ласть), 1 августа. (Корр. 
ТАСС). Сегодня над солнеч
ной красногалетучяой рес
публикой Артек серебряные 
горны возвестили об откры
тии шестого Всесоюзного 
слета пионерии. Он посвя
щен волнующему событию: 
исполнилось 50 лет с тех 
пор, как пионерской органи
зации было присвоено имя 
В. И, Ленина.

Свыше 3 тысяч делегатов, 
представителей всех союз
ных республик, краев и об
ластей страны — организа
торов пионерской работы в 
школах, районах и городах, 
победителей всесоюзного 
марша «Всегда готов!» про
вели торжественные линей
ки, отрядные сборы на тему 
«Заветы Ленина храним мы 
с честью».

Днем в лагере «Горный» 
открылся Ленинский зал. 
Его экспозиция рассказыва
ет о жизни и революционной 
деятельности Владимира 
Ильича.

Вечером состоялся тор
жественный парад. Вместе с 
советскими ребятами в нем 
участвовали дети из 52 
стран мира. На трибуне — 
почетные гости слета, вете
раны Коммунистической 
партии, комсомола, делегаты 
XXIV съезда КПСС, XVII 
съезда ВЛКСМ, передовики 
девятой пятилетки, руково
дители пионерских органи
заций Болгарин, Венгрии, 
Германской Демократиче
ской Республики, ДРВ, Ку
бы, Польши, Румынии, Че
хословакии. Вносятся знаме
на дважды ордена Ленина 
Всесоюзной пионерской ор
ганизации, пионерского лаге
ря «Артек».

Начальник штаба — юный 
москвич Юрий Зеленин до
кладывает о готовности к от
крытию слета.

Флаг слета поднят.
Делегатов тепло приветст

вовали председатель Цент
рального совета Всесоюзной 
пионерской организации 
А. В. Федулова, летчик-кос
монавт, Герой Советского 
Союза П. И. Климук, гене
ральный секретарь Междуна
родного комитета детских и 
юношески* организаций 
А. Папп.

Участники слета с боль
шим подъемом приняли при
ветствие Генеральному се
кретарю ЦК КПСС Л. И. 
Брежневу. В нем говорит
ся: «Мы шлем спасибо, сы
новнюю благодарность Ком
мунистической партии. Со
ветскому правительству, 
Вам, дорогой Леонид Ильич, 
за неутомимую борьбу за 
мир, укрепление дружбы 
между народами, счастье де
тей, трудящихся всех 
стран».

Слет продлится четыре
ДНЯ.

С УРОВАЯ Природа 
будто специально по
заботилась о здоровье 

сибиряков. Дело в том, что 
последние годы показали: 
недра нашей области бога
ты целебными минеральны
ми водами. Открыты они 
были томскими геологами во 
время бурения поисковых 
скважин на нефть и газ. Так 
были найдены целебные 
источники во многих рай
онах области — в Александ
ровском и Парабельском, 
Колпашевском и Верхнекет- 
оком, Кожевниковском и 
Томском. Все эти резервуа
ры минеральных подземных 
вод отличаются высоким ка
чеством. Запасы же их та
ковы, что они могут обеспе
чить работу многих санато
риев и водолечебниц.

И в то же время наша 
область, пожалуй, единст
венная в стране, не имею
щая ни одного курортно- 
санаторного учреждения. 
Томичи вынуждены ехать 
лечиться на южные курорт 
ты. А это влечет за собой 
не только большие затраты 
по социальному., страхова
нию и колоссальные потери 
рабочего времени, но и не 
всегда благоприятно сказы
вается на здоровье людей. 
Значительная часть сибиря
ков нуждается в санаторном 
лечении на месте. Потреб
ность же в санаторно-ку
рортном лечении ежегодно 
удовлетворяется у нас в 
среднем лишь на тридцать 
процентов.

В минувшем году группа 
специалистов-томичей — 
профессор Томского поли
технического института Удо
дов, доцент Рассказов, стар
ший научный сотрудник 
Томского научно-исследова
тельского института курор
тологии Быкова и другие 
выступили в газете «Изве
стия» с предложением орга- 

’ нкзовать практическое ис
пользование минеральных 
ресурсов Томской области. 
Наибольший практический 
интерес, указывалось в 
статье, представляют целеб
ные источники Александ
ровского, Колпашевского, 
Верхнекетского, Кожевни- 
ковского, Томского районов, 
где можно открыть лечеб
ницы и курорты типа Май
копа, Нальчика, Карачи, 
Копетдага, а также сравни
тельно легко наладить про
изводственный разлив мине
ральных вод и обеспечить 
ими население. Практически 
в любом крупном населен
ном пункте области, подчер
кивали специалисть), могут 
быть вскрыты минеральные 
воды того или иного хими
ческого состава, пригодные 
для бальнеологических це
лей. В некоторых же местах 
можно вывести сразу не
сколько типов лечебных вод. 
Создание местной курортно- 
санаторной базы должно 
стать, наконец, задачей се
годняшнего дня.

Выступление «Известий» 
поддержали Министерство 
здравоохранения СССР, 
Центральный курортный со
вет при ВЦСПС. Министер
ство здравоохранения СССР 
обязало свой Центральный 
научно - исследовательский 
институт курортологии и 
физиотерапий провести тща
тельный ■ анализ томских 
минеральных вод и внести 
конкретные предложения 
для создания на территории 
области курортно-санатор
ной базы. Этим летом ин
ститут организовал спе
циальную экспедицию для 
исследования целебных 
источников и других курорт
ных ресурсов томского 
Прнобья. Только что экспе-

•
диция завершила свою рабо
ту. Мы попросили ее руково
дителя — кандидата геоло
го-минералогических наук 
А. Б. Авдееву расска
зать читателям «Красного 
знамени» о результатах ис
следований, проведенных на 
томской земле.

— Наша экспедиция ра
ботала в Томской области 
больше месяца, — сообщила 
Алина Борисовна. — Иссле
дованы крупные месторож
дения минеральных иод и 
лечебных грязей для выяв

ления перспектив их исполь
зования в лечебно-профилак
тических целях. Скважины с 
минеральными водами, дон
ные отложения озер и тор
фяники обследованы в семи 
районах области. И все они 
обладают теми или иными 
ресурсами, которые можно 
уже сегодня применить для 
лечения.

Важной базой здоровья 
может стать Колпашевский 
район. На его территории 
есть и термальные мине
ральные воды, и лечебный 
торф, и озерные лечебные 
грязи — так называемые 
сапропеля. В самом Колпа- 
шеве целесообразно органи
зовать первый в области 
разлив минеральных вод. 
Мощности для этого здесь 
есть — в городе действует 
пивоваренный завод с высо
кой механизацией технологи
ческих операций, а крупное 
месторождение хлоридно-на- 
триевых вод залегает на глу
бине в две тысячи метров 
как раз... под самым заво
дом! Так что бурите скважи
ну на дворе счастливого 
предприятия и без особых 
затрат получайте целебную 
воду. А она весьма полезна 
для здоровья: близкая по 
составу вода в нашей стране 
разливается в бутылки в го
родах Нальчике («Долин
ская»), Миргороде («Мир
городская»), Минске («Мин
ская»), Тюмени («Тюмен
ская»), У вас есть возмож
ности обеспечить ею всех 
желающих.

Неподалеку от Нолпаше- 
ва, на живописном берегу 
озера Светлого можно от
крыть санаторий, где будут 
использоваться для лечения 
лесорубов, рыбаков, геоло
гов, авиаторов, строителей 
термальные минеральные 
воды, местный торф и мест
ные грязи самого озера. 
Здесь можно создать област
ной курорт для лечения мно
гих болезней — сердечно-со
судистых, нервных, гинеко
логических и т. д. Да и рас
положение нового санатория 
весьма удобно — в центре 
области, на перекрестке ее 
основных дорог: речных, воз
душных, шоссейных.

Перспективными курорт
ными ресурсами обладает 
Александровский район, по
селок нефтяников Стреже- 
вой. Вблизи томского нефте- , 
града имеются термальные /  
бромные воды с высокой сте
пенью минерализации. Нами 
обнаружен' также лечебный 
торф, по своим целебным 
свойствам — один из луч
ших в стране. Дело в том, 
что этот торф кислый, с вы
сокой степенью разложения, 
а это очень важно для лече
ния.

В строящейся городской 
больнице в Стрежевом пре
дусматривается открыть 
ванное отделение. Мы счита
ем, что в больнице необходи
мо предусмотреть и грязе
вое отделение. Для этого 
нужно срочно завезти сюда 
все необходимое для ведения 
лечебно-грязевого хозяйства. 
Целесообразно и создание в 
Стрежевом профилактория 
для нефтяников с использо
ванием минеральных вод и 
торфолечения. Словом, жи
тели северного края могут 
уже в ближайшем будущем 
отказаться от хлопотных по
ездок на далекие курорты. 
По качеству лечения их соб
ственные не уступят южным.

Колпашево и Стрежевэй 
— не исключение. Целебную 
минеральную воду и торф 
можно использовать для ле
чения в Верхнекетской рай
онной больнице. В райцент
ре — Белом Яре — бьет из 
пробуренной геологами сква
жины термальная хлоридно- 
натриевая вода без специфи
ческих компонентов. Здесь 
же есть верховой слабокис
лый торф (его месторожде
ние расположено у железной 
дороги рядом со станцией 
Кеть). Однако и этот лечеб
ный родник используется 
далеко не по назначению: 
скважиной «владеет» мест
ный райпромкомбинат, и ее 
превратили в общественную 
душевую. Конечно, без вся
кого медицинского надзора. 
А  при серьезном отношении 
к делу и в Верхнекетском 
районе вполне возможно соз
дать эффективную торфо- и 
бальнеолечебницу, тем бо
лее что это развивающийся 
центр лесозаготовок и дере
вообработки, население кото
рого постоянно возрастает.

Такую же бальнеолечебни
цу для лечения местного на
селения можно открыть в 
ближайшее время в Пара
бельском районе. Здесь в 18 
километрах к северу от Па- 
рабели функционирует сква
жина, из которой изливают
ся термальные бромные, 
хлоридные. натриевые воды. 
Она вполне в состоянии 
обеспечить бальнеологиче

ские потребности жителей 
этого северного района.

Большими ресурсами здо
ровья располагают южные 
районы области: Кожевни-
ковский, Шегарский, Том
ский.

В Кожевниковском райо
не, в поселке Песочно-Дуб- 
ровка, на глубине 860—900 
метров скважиной вскрыты 
хлоридные натриевые воды. 
В торфяном месторождении 
«Пчелинном», вблизи села 
Новая Ювала, имеется торф 
высокой степени разложе

ния. На их базе возможно 
организовать межсовхозную 
водогрязелечебницу.

Хотя в настоящее время в 
источниках и старых скважи
нах Заварзинского место
рождения радон почти отсут
ствует, видимо, есть смысл 
пробурить здесь разведоч
ную глубокую скважину. По 
мнению специалистов Том
ского политехнического ин
ститута, на более глубоких 
горизонтах этого месторож
дения есть термальные ра
диоактивные воды с большой 
концентрацией радона. Что
бы ответить на вопрос о 
практическом использовании 
источников Заварзина, необ
ходим дальнейший поиск.

Зато в том же Томском 
районе экспедиция москви
чей сделала новое важное 
открытие, обнаружив ценные 
лечебные грязи на дне озера 
Керек, расположенного непо
далеку от села Курлек. 
Здесь на площади не мецее 
десяти гектаров и слоем 
около двух метров залегают 
так называемые карбонат
ные сапропели. Аналогичные 
грязи уже давно используют
ся на ряде курортов Совет
ского Союза.

Живописная местность 
(вокруг шумят великолеп
ные сосновые боры), хоро
шие дороги (автострада 
Томск—-Новосибирск), нали
чие ценных лечебных грязей 
и удобных мест для купания 
позволяют рассматривать 
район озера Керек как наи
более перспективный для 
строительства здесь крупно
го санаторно-курортного уч
реждения. По мнению моск
вичей, этот район даже пред
почтительнее села Киреев
ского на Оби, где плани
руется сооружение V первого 
кардионеврологяческого са
натория в области.

Итак, томское Прнобье по 
своим ресурсам располагает 
немалыми возможностями 
для создания местных ку
рортов, бальнеолечебниц, 
профилакториев. Большую 
помощь в их организации и 
деятельности может оказать 
Томский научно-исследова
тельский институт курорто
логии, сотрудники которого

совместно с томскими уче
ными первыми провели ле
тальные исследования жи
вотворных подземных ис
точников, а также торфа и 
лечебных грязей на террито
рии области. Коллектив ин
ститута готов внести свой 
вклад в практическое освое
ние этих богатейших ресур
сов здоровья. Здесь рука об 
руку с врачами различных 
специальностей работают 
климатологи, гидрогеологи, 
химики, физики, микробио
логи, инженеры. В институ

те создан и успешно дейст
вует отдел изучения курорт
ных ресурсов. Работая с 
фондовыми геологическими 
материалами, выезжая в 
полевые экспедиции, прово
дя режимные наблюдения и 
необходимые физико-химиче
ские анализы, отдел уже дал 
ряд рекомендаций по ис
пользованию местных лечеб
ных грязей, торфов, мине
ральных вод под санаторно- 
курортное строительство, 
организации заводов для 
разлива бутылочных мине
ральных вод, устройству 
бальнеолечебниц. С по
мощью томичей открыт меж
районный санаторий в 
Красноярском районе Ново
сибирской области, вступает 
в строй действующих завод 
по разливу минеральной во
ды на курорте «Озеро Кз- 
рачи», второй год функцио
нирует санаторий «Колос» 
в Омской области, широко 
используется скважинная 
минеральная вода на курор
те «Озеро Шира» в Красно
ярском крае, проектируется 
курорт «Терсинка» в Кеме
ровской области.

Под руководством докто
ра географических наук 
В. И. Русанова обстоятель
но, с медико-биологических 
позиций, дано о-писание кли
мата курортов «Немал», 
«Лебяжье», «Белокуриха», 
«Карачи», «Шира», «Учум». 
Создана лаборатория ку
рортной климатологии.

— За последние годы ее 
сотрудники разработали но
вые методы оценки климата 
курортов и больших терри
торий с использованием вы
числительной техники, — 
рассказывает директор ин
ститута Н. М. Стариков. — 
Предложенные методы ана
лиза климата выявляют не 
только интегральную оцен
ку влияния погоды и клима
та на человека, но и раскры
вают возможный механизм 
терморегуляции. Новые ме
тоды анализа, модифициро
ванные типы классификации 
погоды и климата для меди
цинских целей успешно при
меняются в Туркменской, 
Молдавской ССР. на Урале, 
в секторе медицинской гео
графии Института географии 
Сибири и Дальнего Востока 
СО АН СССР.

Впервые в Советском Со
юзе лабораторией разрабо
тан и издан «Климатический 
атлас Западной Сибири для 
медицинских целей». В ос
новном закончены исследо
вания по изучению клима
та и метеорологических ус
ловий климатотерапии на 
некоторых курортах и зонах 
отдыха Восточной Сибири, 
юга Приморского края и Са

халина с рекомендациями по 
организации климатотерапии 
в различные сезоны года.

— Конечно, наш коллек
тив окажет всю посильную 
помощь и своим землякам, 
работникам будущих том
ских санаториев, бальнеоле
чебниц, профилакториев, — 
говорит Н. М. Стариков. — 
Дело теперь за их открыти
ем. Ведь период выявления 
и оценки месторождений ми
неральных вод, лечебных 
грязей в нашей области в ос
новном закончен.

И здесь откровенно надо 
сказать, что многие томские 
организации и ведомства, от 
которых зависит успех этого 
дела, пока бездействуют. 
Еще пять лет назад испол
ком областного Совета депу
татов трудящихся и прези
диум облсовпрофа приняли 
совместное постановление о 
развитии санаторного дела в 
области. Предполагалось 
принять необходимые меры 
для сооружения под Том
ском кардионеврологическо
го санатория на пятьсот 
мест, решить вопрос о 
строительстве санатория-про
филактория в Колпашевском 
районе. Предлагался эффек
тивный, оправдавший себя 
способ освоения ресурсов 
здоровья — строительство 
бальнеолечебниц различны
ми ведомствами на коопера
тивных началах. Но не, на
шли общего языка между 
собой работники областного 
управления сельского хозяй
ства и объединения «Томлес- 
пром», которые должны бы
ли вместе построить первый 
кооперативный профилакто- 

, рий.
После выступления «Из

вестий» вопрос об использо
вании томских минеральных 
вод снова встал на повестку 
дня. Необходимо отметить 
настойчивость областного 
совета профессиональных 
союзов, представители кото
рого за последние месяцы 
несколько раз побывали в 
ВЦСПС, в Минздраве СССР 
и других ведомствах. Одна
ко такой настойчивости не 
хватает руководителям не
которых других областных 
организаций. Ведь уже сего
дня во многих районных 
больницах можно открыть 
простейшие, не требующие 
особых затрат бальнео- и 
грязелечебницы. Однако из- 
за пассивности областного 
отдела здравоохранения важ
ное дело топчется на месте. 
Второй год идут разговоры 
о розливе минеральной воды 
в Колпашеве. Помните, там 
надо пробурить одну сква
жину во дворе пивзавода? 
Так вот, на бурение ее 
средств никак найти не мо
гут ни Томское управление 
пищевой промышленности, 
ни геологоуправление.

Большими возможностями 
и средствами располагают 
наши предприятия, колхозы 
и совхозы. Вполне возможно 
часть их средств направить 
на строительство межведом
ственных бальнеологических 
лечебниц, профилакториев, 
недорогих санаториев. В 
этом отношении можно по
заимствовать богатый опыт 
наших соседей — тюменцев.

Свою помощь нам обеща
ют Министерство здраво
охранения СССР, ВЦСПС. 
Освоение ресурсов здоровья 
Томской области взяла под 
контроль редакция газеты 
«Известия». Нет сомнений в 
том, что совместными уси
лиями нам удастся создать 
новую санаторно-курортную 
базу на востоке нашей стра
ны.

Е. ВОСТРУХОВ,
собственный корреспон
дент «Известий» по

Томской области.

ТОМСКИЕ МИНВОДЫ: 
СЕГОДНЯ И В ПЕРСПЕКТИВЕ
Богата природными кладами Томская об 

ласть. На ее просторах открыты крупные 
месторождения нефти и газа, железных 
руд, кварцевых песков и каолина. Быстры
ми темпами развиваются лесная индустрия, 
деревообработка, точное приборострое- 
иие, электротехника. Набирает силы самая 
молодая отрасль сибирской промышлен
ности — нефтедобывающая. Недавно вве
дены в эксплуатацию новые железные до
роги, высоковольтные линии электропере

дачи, мощный трубопровод Александров
ское — Томск — Анжеро-Судженск.

Бурное развитие производительных сил 
ведет к росту населения. За последние 
десять-двенадцать лет число жителей в 
Томске увеличилось почти на одну треть. 
Растет население и в северных районах 
Пркобья. Вместе с тем известно, что кли
мат в наших местах суровый, жить и рабо
тать здесь нелегко, поэтому особенно важ
на охрана здоровья тех, кто осваивает наш 
таежный край.

СПОРТ •

УСПЕХ МАЛЕНЬКИХ 
РАКЕТОК

Два комплекта чемпион
ских наград завоевали юные 
советские спортсменки на

европейском первенстве по 
настольному теннису для 
юниоров в городе Геттинге
не. В решающей встрече де
вушек старшего возраста (до 
17 лет) сборная СССР, за 
которую выступали Эльмира 
Антонян из Еревана, сверд
ловчанка Татьяна Фердман и 
Надежда Мешкова из Пяти-

горока, со счетом 3:1 выиг
рала у сверстниц из Югосла
вии. У младших (до 14 лет) 
наша команда (Валя Попова 
из Сумгаита и минчанка 
Римма Иоффе) в финале взя
ла верх над вшгерекой сбор
ной — 3:2.

Советская команда стар
ших юношей стала финалист

кой, победив в полуфинале 
теннисистов Чехословакии 
— 5:2, и теперь в споре за 
чемпионские награды встре
тится со шведами.

В младшей группе юно
шей, где наши спортсмены 
не выступали, первое место 
заняли шведские игроки.

(ТАСС).

ТЕПЕРЬ-
ПЯТНАДЦАТИКРАТНЫЕ

ЛОНДОН, 1 августа. 
(Корр. ТАСС). Советские 
шахматисты — студенты 
одержали победу на Всемир
ной олимпиаде в англий

ском городе Тиссайде, завое
вав мировое первенство в 
пятнадцатый раз. В послед
нем девятом туре наша 
команда выиграла у сборной 
Голландии — 3:1 (Ваганян 
на первой доске победил 
Маркуса. Балашов н Беляв
ский сыграли вничью соот
ветственно с Тимианом а

Бьерсма, Палатник взял 
верх над Бальоном) и набра
ла в итоге 26,5 очка.

Судьба серебряных и брон
зовых медалей пока не ре
шена. Скорее всего их обла
дателями станут венгерские 
и английские шахматисты, 
встречавшиеся - з  - последнем 
туре.

Университеты: 
новый этап 
развития

1 августа начались 
приемные экзамены в 
высших учебных заведе
ниях страны. В нынешнем 
году на первые курсы ву
зов поступят 940 тысяч 
юношей и девушек. Зна
чительное пополнение 
придет также в средние 
специальные учебные за
ведения. На дневное, ве
чернее и заочное отделе
ния здесь будет зачис
лено свыше 1.300 тысяч 
человек. Дальнейшее ши
рокое развитие получит 
и профессионально - тех
ническое обучение.

Много нового вносится 
ныне в систему универ
ситетского образования. 
Об этом по просьбе кор
респондента ТАСС рас
сказывает заместитель 
министра высшего и сред
него специального образо
вания СССР Н. С. Его
ров.

Особое внимание, ска
зал он, обращено на под
готовку кадров по новым 
направлениям науки и 
техники. Увеличен прием 
студентов на факультеты 
и отделения, выпускаю
щие специалистов по при
кладной математике, ки
бернетике, электронике, 
автоматизированным си
стемам управления. В 
этом гаду появятся . но
вые специальности и в 
области молекулярной 
биологии.

Сейчас в системе выс
шей школы страны на
считывается 61 универ
ситет. За последние годы 
они появились в Кара
ганде, Сыктывкаре,
Ижевске, Нукусе. Откры
тие университетов стало 
крупным событием в 
жизни союзных и авто
номных республик, яр
ким проявлением ленин
ской национальной поли
тики.

Велика роль Москов
ского университета в рас
пространении передового 
опыта подготовки науч
ных кадров. Сейчас осо
бое значение приобретает 
его научно-методическая 
помощь другим, особенно 
молодым университетам 
страны, в разработке цик
лов лекций по филосо
фии, биологии, математи
ке и другим специально
стям.

Все больше возрастает 
роль исследовательской 
деятельности универси
тетских кафедр в техни
ческом прогрессе. Так, 
например, результаты ис
следований ученых Рос
товского университета в 
области радиофизики по
зволили освоить произ
водство новых типов кван- 

, товых генераторов.
Однако возможности 

университетов для даль
нейшего совершенствова
ния процесса обучения и 
фундаментальных иссле
дований далеко не исчер
паны. Как подчеркнул в 
речи на предвыборном 
собрании избирателей Ба
уманского избирательно
го округа Москвы Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев, партия прово
дит линию на превраще
ние высших учебных за
ведений в активные цент
ры науки и культуры.

Министерство высшего 
и среднего специального 
образования СССР раз
работало меры, направ
ленные на улучшение 
подготовки кадров с уни
верситетским образова
нием и повышение роли 
университетов в системе 
высшей школы. Прежде 
всего это касается укреп
ления связи между ака
демиями наук и универ
ситетами.

Другой круг вопросов 
связан с расширением 
материально - техниче
ской базы университетов. 
В частности, выделены 
дополнительные сред
ства для оснащения ву
зовских вычислительных 
центров новейшими ЭВМ 
— машинами третьего по
коления. Они способны 
выполнять до полутора 
миллионов операций в се
кунду. Такие машины 
ужё получили Ленинград
ский. Горьковский, Дне
пропетровский универси
теты.

Предусмотрено расши
рить исследовательскую 
базу в Дагестанском, До
нецком, Марийском, Пет
розаводском университе
тах. В одиннадцати — 
создано четырнадцать от
раслевых и проблемных 
лабораторий. Это новое 
свидетельство крепнущей 
связи вузовской науки с 
производством.

Получат развитие раз
личные формы послеву
зовского обучения. Здесь 
заслуживает внимания 
инициатива Московского 
университета, где рабо
тают так называемые ин
женерные потоки. Среди 
слушателей — научные 
работники, ведущие кон
структоры, инженеры. 
Одни из них учатся смеж
ным профессиям, другие 
специализируются в об
ласти науки и тех
ники.

Р. АХМЕТОВ.
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НОВОСЕЛЫ - 
МОЛОДЫЕ РАБОЧИЕ

Новое общежитие по 
улице Мокрушина полу
чили рабочие завода ма
тематических машин. Зда
ние, рассчитанное на 360 
мест, предполагает все 
удобства. Здесь откроют
ся буфет, красный уго
лок, в подвальном поме
щении разместится лыж
ная база.

Возведение общежи
тия было объявлено ко
митетом ВЛКСМ моло
дежной стройкой. И пер
выми вселились в него 
те, кто строил его своими 
руками.

В. ИВАНОВА.

1.500 ОПЕРАЦИЙ 
СЕЛЬСКОГО ХИРУРГА

В 1962 го д у  после о ко н ч а 
ния Т о м ско го  м ед и цин 
с ко го  и н сти тута  п р и 
ехал в К а р га с о кс ки й  район  
х и р у р г  В и кто р  Васильевич 
Тен. За годы  работы  в Ва- 
сю га н с ко й  и К а р га со кско й  
се л ь с ки х  б о л ьн и ц а х  в ы 
п у с к н и к  м е д и нсти тута  спас 
от  см ерти  сотн и  ры б а ко в , 
о х о тн и ко в , звероводов, гео
логов, б ур о в и ко в , рабочих 
и с л у ж а щ и х . Недавно сель
с к и й  х и р у р г  отпраздновал  
своеобразны й  ю билей — он 
сделал по л уто р а ты ся ч н ую  
опе р а ц и ю . С ейчас В и кто р  
В асильевич в расцвете  сво 
и х  т в о р ч е с ки х  сил.

Т. КУРИЛОВНЧ,

СТАЛИНА !>

Имя Василия Казанцева 
хорошо известно любите- 
лям поэзии, и прежде всего 
— томичам. Он родился в 
с. Таскино Чайнского рай
она, окончил Томский уни
верситет. В Томске опубли
кованы его первые стихи, 
вышла его первая поэтиче
ская книжка «В глазах мо
их небо» (1962 г.).

С тех пор увидели свет 
в различных издательствах 
страны более десяти, его по
этических книг. Несколько 
лет Василий Казанцев Жи
вет в Московской области, 
но неразрывно его творче
ство связано с родным кра
ем.

Новая книга В. Казанце
ва «Талина» только что 
вышла в серии «Новинки 
«Современника» в москов
ском издательстве «Совре
менник». В ней собраны 
его лирические и философ
ские миниатюры за послед
ние годы. Многие из них 
написаны в Томске.

С. УЛЬЯНИН.

КАПЕЛЛА 
НА МАРШРУТАХ 
ФЕСТИВАЛЯ

Почти месяц путешество
вала маршрутами фестива
ля «Северное сияние-74»

народная академическая 
хоровая капелла универси
тета. Наш студенческий 
академический хор с про
граммой, включавшей рус
ские, эстонские, латышские 
народные песни, произве
дения советских компози
торов и классику, побывал 
в Криаошеинском, Молча- 
новском, Колпашевском, 
Ларабельском, Каргасок- 
ском и Александровском 
районах. Более трех тысяч 
слушателей не только рай- ( 
центров, но и таких посел
ков, как Вертикос, Новони
кольское, Лукзшкин Яр, 
Усть-Тьтм, Тымск, Наэино и 
другие, впервые познано- 
мились с творчеством по
пулярного коллектива.

Почетные грамоты ме
стных партийных и совет
ских органов, цветы, тро
гательные сувениры, бур
ные аплодисменты зрите
лей и, конечно же, прось
бы приехать еще —  вот 
что привезли с собой в 
Томск участники этой по
ездки.

Г. ИВАНКИН.

МОЛОДАЯ СМЕНА
В ГПТУ-2 состоялись вы

пуск и посвящение в ра
бочие молодых специали
стов —  шлифовальщиков, 
слесарей по ремонту про
мышленного оборудования, 
слесарей и электромехани
ков ОТК. В этом году учи
лище закончило 223 чело
века. Большинство их бу
дет работать на подшипни
ковом заводе.

На торжественном выпу
ске молодую смену при
ветствовали секретарь 
парткома ГЛЗ-5 Л. Ф. Круг
лов, заместитель председа
теля завкома Е. Р. Гель
ман, один . из первых вы
пускников училища кавалер 
ордена Ленина слесарь 
В. Я. Кузин.

С. БОРИСОВ.

В «РОМАШКЕ» 
ИНТЕРЕСНО

В дни летних каникул 
дети работников маномет
рового завода получили 
возможность отдохнуть в 
пионерском лагере «Вос
ход». А  те, кто остался в 
городе, с удовольствием 
ходят в детский клуб 
«Ромашка». Сейчас здесь 
вместе с воспитателем 
Т. ГГ. Пустоваловой весе
ло и разнообразно прово
дят время около сорока 
мальчишек и девчонок.

Ребята выезжают в лес, 
играют, проводят спор
тивные соревнования, вы
ступают с концертами на 
агигплощадках. В плане 
— ярмарка цветов, спор
тивные игры.

А. ХМЕЛЬНИЦКИИ.

Беседа с начальником 
Томского горзеленхоза С. И. 
Чуя осевым началась с того, 
что Семен Иванович с улыб
кой сказал:

— Вы знаете, я невезучий 
человек. Мне все время при
ходится начинать сначала. И 
вот это хозяйство мне доста
лось совсем разрушенным... 
— Он показывает рукой 
за окно своего кабинета.

— Когда я сюда пришел, 
честно говоря, было не до 
цветов, хотя как раз ими мы 
и должны заниматься. Тог
да нужно было вставлять 
стекла в рамы, наводить эле
ментарный порядок. Ну, „ а 
потом уже взялись за цветы.

Хозяйство Семена ’ Ивано
вича — это поле открытого 
грунта. Чуть поодаль — пар
ники. Рядом оранжерея. II 
всюду зеленые ростки цве
тов.

— Это еще не все,—про
должает директор. — Основ
ное хозяйство только строит
ся. Нам предстоит освоить 
23 гектара земли яа терри
тории бывшей сельхозвы- 
ставки. Вот тогда заживем!

Мы заходим в оранжерею. 
На столе охапка свежесре
занных гвоздик. Красные, 
розовые, белые — их так 
много, что кажется, будто их 
собрали с какого-то огромно
го поля. Девушки перебира
ют их, делают небольшие 
букеты. По оранжерее течет 
терпкий, немного приторный 
запах гвоздичных лепестков..

Девушки перечисляют 
цветы, которые выращива
ют здесь, и из одних назва
ний собираются целые буке
ты: тюльпаны, розы, гла
диолусы,- каллы...

— И домашние цветы мы 
тоже выращиваем! — Одна 
из девушек открывает дверь 
в соседний стеклянный зал, 
и я вижу множество горш
ков, где уютно устроились 
небольшие пальмы, веточки 
традесканции, кипарисы и 
кактусы. Один из них, как 
еж, смотрит прямо на меня, 
а колючки охраняют бутоны 
причудливой формы. Они 
еще не распустились, но уже 
угадывается будущая красо
та белых лепестков.

Отовсюду видны головки 
бутонов, зеленые ветви, 
листья и колючки. Интере
сно, довольны ли томичи 
производительностью этой 
зеленой фабрики?

— Нет, ■— решительно го
ворит Семен Иванович.— По 
плану мы должны выращи
вать по десять цветов в год 
па каждого жителя Томска. 
А  пока «среднестатистиче
ский» томич может поста
вить в вазу ежегодно только 
три цветка. Не хватает еще 
оранжерейных и парниковых 
площадей. Правда, в празд
ники приходят на помощь 
цветоводы с юга, откуда са
молетами летят в Сибирь 
яркие тюльпаны и нежные 
розы. И все же бывает, что, 
обегав киоски и цветочные 
магазины, какой-нибудь. мо
лодой человек бежит прямо 
к «непосредственному изго
товителю», то есть к нам: 
«Выручайте — свадьба!».

— А ведь сделало за по
следнее время немало. По
строено две крупные тепли
цы, освоено три гектара от
крытого грунта, оборудован 
механизированный полив.

Теперь хозяева зеленого цар
ства продают за год более 
миллиона цветов. Но потреб
ность в них растет, многим 
хочется видеть у себя в ком
нате частицу живой приро
ды, которая особенно прият
на поздней осенью или ран
ней весной.

— Цветы на день’ рожде
ния, на свадьбу н просто так 
на радость, яа хорошее наст
роение — много нужно цве
тов для томичей, — это 
включается в наш разговор 
старший мастер зеленого 
хозяйства Р. Г. Байгулова.

У нее в кабинете тоже 
всюду цветы. И рассказыва
ет она о цветах с удовольст
вием, перечисляет десятки 
названий. И вдруг, улыбнув
шись, говорит:

— Уходила я отсюда, но, 
оказывается, так привыкла к 
этим красивым растениям, 
что вернулась. Наверное, 
всю жизнь проживу с цвета
ми.

— Сходите в парки, скве
ры — это тоже наши владе
ния, — советует Семен Ива
нович. — Ведь это мы озе
леняем городские улицы са
женцами, выращенными в 
наших питомниках. Бла
гоустраиваем парки я скве
ры. Вот педавно привели в 
порядок театральный сквер, 
проредили заросли кустарни
ка, подстригли их, сделали 
газоны, проложили дорожки. 
Закладываем и совсем новые 
скверы. На улицах Белин
ского и Нахимова с нашей 
помощью недавно появились 
зеленые утолки.

День подходит к концу. 
Улицы постепенно теряют 
своих торопливых прохожих. 
И только на дорожках теат
рального сквера прохажива
ются пары. К девушке, си
дящей рядом со мной на ска
мейке, подходит молодой че
ловек и протягивает букет 
ярко-красных гвоздик. Цветы 
на радость...

Л. СКОРОХОДОВА.

Т о м с к

Старый Томск. Гравюра В. Кудряшова.

КОГДА ЗВЕРИ 
ПУТЕШЕСТВУЮТ

Сейчас на Томской 
зообазе межсезонье. 
Здесь одиноко скучает 
лишь один лосенок, пой
манный в Томском рай
оне. Беспомощного телен
ка пришлось изъять у 
одного слишком предпри
имчивого охотника. Ска-, 
ро он подкормится, окреп
нет и тогда отправится по 
железной дороге в Моск
ву (лоси — увы — не 
проходят через погрузоч
ные люки самолетов 
ИЛ-18...).

А  работники базы под
вели итоги «бурундучьей 
кампании». Весной и в 
начале лета этого года по 
договорам с базой в тайге 
было отловлено больше 
трех с половиной тысяч 
маленьких полосатых 
зверьков: Большая часть 
их отправилась в далекое 
путешествие — в леса и 
заповедники Германской 
Демократической Респуб
лики.

На очереди — отлов 
глухарей. Сейчас ком
плектуются бригады, ко
торые в середине авгу
ста отправятся в север
ную тайгу на лов.

П. МИХАИЛОВ.

Каждый вндел. как среди 
звезд на темном фоне ночно
го неба вдруг прочеркнет ог
ненный след стремительно 
«падающая звезда». В науке 
такое явление называют ме
теором.

А вот звездный дождь,
когда одновременно «пада
ют» десятки и даже сотни 
звезд, видел далеко ле каж
дый.

Астрономы считают, что 
такой звездный дождь мож
но увидеть в первой поло
вине августа: в это время на
ша планета проходит через 
знаменитый метеорный по
ток Персеид.

Помимо хаотически дви
жущихся метеорных части
чек, в космическом прост
ранстве существуют целые 
метеорные потони, обращаю
щиеся вокруг Солнца по вы
тянутым эллиптическим ор
битам. Образовались ме
теорные потоки в резуль
тате распадения комет. 
Орбиты некоторых метеор
ных потоков пересека
ются с орбитой Земли. Ког
да наша планета проходит 
через орбиту такого пото
ка, велика вероятность 
звездного дождя, так как в 
этот период метеорные ча
стички обильно, большими 
группами влетают в нашу 
атмосферу одновременно, 
вспыхивают на несколько се
кунд и стремительно летят 
к поверхности Земли. Это и 
создает впечатление звездно
го дождя.

При наблюдении такого 
исключительно редкого яв
ления кажется, что все па
дающие звезды вылетают из 
одной и той же точки неба и 
разлетаются во все стороны. 
Эту точку неба астрономы 
называют радиантом.

На самом деле метеорные 
частицы летят в космиче
ском пространстве и влетают 
в нашу атмосферу по парал
лельным путям. Но по той 
причине, что вспыхивают 
метеорные частицы на высо
те десятков километров, нам 
с поверхности Земли они ка- 
жзп-ся разлетающимися.

Орбиту метеорного потока 
Персеид Земля проходит 
ежегодно в августе. Назва
ние -этот поток получил по 
созвездию Персея, в котором 
находится его радиант.

Астрономы наблюдают ме
теоры Персеид уже десятки 
лет: в некоторые годы он 
порождает звездные дожди.

Предшествующий обиль
ный звездный дождь из 
созвездия Персея наблю
дался в августе 1961 го
да. В прошлом году поток 
порождал до 250 метеоров в 
час. А в этом году? Посмот
рим... Максимум метеоров 
ожидается 12 августа.

Если у вас хватит терпе
ния’ понаблюдать ночное 
звездное небо в течение не
скольких нОчей в первой по
ловине августа, вы насчитае
те десятки и сотни слабых и 
ярких метеоров, стремитель
но летящих из созвездия 
Персея. И не исключено, 
что вам удастся «подка
раулить» звездный дождь.

Е. ДОЛГИХ,

Автоинспекция информирует
С 20 по 31 июля на ули

цах Томска и дорогах обла
сти произошло тридцать од
но дорожно-транспортное 
происшествие, при которых 
трое погибли, 25 человек, в 
том числе трое детей, полу
чили травмы. По вине 
нетрезвых водителей произо
шло шесть происшествий, по 
вине пьяных пешеходов — 
десять.

На территории • кирзавода

№ 3 водитель грузового ав
томобиля ГАТП № 2 Берез
кин наехал на работника Ту- 
ганского ЛПХ Томского райо
на В. Цветкова, который от 
полученных травм скончался 
на месте происшествия. На 
проспекте Ленина, против 
дома № 87, водитель «Вол
ги» ПАТП № 3 Иванов,сбил 
врача облсанэпи'дстанцин Не
стерову, которая переходила 
проезжую часть улицы в

неустановленном месте. С 
переломам предплечья она 
доставлена в больницу.

В Шегарском районе, на 
восьмом километре от 
с. Мельникова, нетрезвый 
водитель Сергеев на грузо
вом автомобиле Баткатского 
отделения «Сельхозтехники» 
развил большую скорость, не 
справился с управлением ав
томобилем и опрокинул его. 
От полученных травм нару

шитель погиб. Автомобиль 
выведен -из строя.

В г. Колпашеве другой 
подвыпивший водитель — 
Лоскутов — также управлял 
грузовым автомобилем. На 
повороте он не справился с 
управлением и перевернул 
машину. Сам водитель и 
ехавший с ним пассажир до
ставлены в больницу.

С 20 по 31 -июля задержа
ны в нетрезвом виде за ру
лем и отстранены от управ
ления транспортом 73ч води
теля.

- Д Ш И
Ш Й Я

ш т ш
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«А х, к а к  к р у ж и т с я  голо
ва...»

Фото А. Батурина.

На повороте...
Август — поворотный 

месяц. Последний летний 
по календарю, он нередко 
весьма ощутимо в наших 
местах попахивает осенью. 
Каким он будет нынче! С 
этим вопросом мы по тра
диции обратились по теле, 
фону в Новосибирск, в За
падно-Сибирский регио
нальный гидрометеороло
гический институт.

— Очень порадовать 
вас-не могу, — ответила 
научный сотрудник Л. Г. 
Немировская. — В ны
нешнем августе действи
тельно будет немало 
осенних примет.

Начнем с того, что 
среднемесячная темпера
тура воздуха на террито
рии Томской области ожи
дается в пределах 12— 15 
градусов. Это — на' один 
— два градуса ниже сред
ней многолетней нормы. 
А вот осадков выпадет: 
на * севере области — 
30—50 миллиметров, на 
остальной территории — 
60—80 миллиметров, а 
местами — до 90— 120 
миллиметров. Это будет 
заметно превышать сред-, 
нюю многолетнюю нор
му.

В первой декаде пред
полагается * постеленное 
понижение, температуры: 
от 10— 15 до 5 — 10 гра
дусов но-чыо и ‘от 25—30 
до 15— 20 градусов днем. 
Погода будет облачная, 
пройдут дожди, загремят 
грозы. Во второй декаде 
ожидаются довольно рез
кие колебания темпера
туры: от 3— 8 градусов
ночью (на по*чве ме
стами возможны замо
розки) до 13— 18 граду
сов. Днем эта темпера
турная амплитуда соста
вит разрыв от 15— 20 до 
25— 30 градусов. Начало 
декады будет облачным, 
дождливым, с  грозами. 
Потом облачность умень
шится до небольшой, и 
существенных осадков не 
будет. В третьей декаде 
ночные температуры мы 
ждем в пределах 5 — 
10 градусов (снова, 
конечно * же, возможны 
заморозки на почве). 
Днем будет 12— 17 гра
дусов.
. Ветры в августе будут 

дуть преимущественно 
западного и северо-запад
ного направлений. Лишь 
в середине месяца они 
ненадолго сменятся вос
точными я юго-восточны
ми. Скорость ветра — 
5— 10 метров в секунду с 
усилениями в отдельные 
дни до 12— 15 метров.

— Словом, ■— сказала, 
прощаясь, Лариса Гдаль- 
евна, — готовьте плащи, 
а за ними, видимо, и 
пальто...

Центральный фильм авгу
стовского репертуара 
«Дела сердечные». Снят он
на студни «Мосфильм» ре
жиссером А. Ибрагимовым. 
«Дела сердечные» это
рассказ о врачах-реаннмато- 
рах, бригаде «скорой помо
щи* о тех. кто первым на
чинает бой за жизнь челове
ка, попавшего в беду. Вме
сте с героями этого фильма, 
образы которых созданы 
Г. Тараторкиным. А. Шура- 
новой, А. Папановым,
Е. Марковой, мы познаем 
ценность подлинно челове
ческих отношений.

В августе пройдет кинофе
стиваль «Здравствуй, шко
ла!». Будет показано не
сколько новых интереейых 
работ кинематографистов. 
Киностудия им. Горького 
представляет картину В. Ро
гового по сценарию В. Тру
шина и Э. Тополя «Юнга Се
верного флота». Цозая ра
бота режиссера, как н 
прежний его фильм «Офице
ры», посвящена защитникам 
Родины, талько теперь ге
рои- — не убеленные седина
ми кадровые офицеры, а под
ростки военного времени. 
Они курсанты Соловец
кой школы юнг, а позже 
участники Дерзкой военно- 
морской операции.

«Птицы над городом» 
(студия им. Горького) ре
жиссерский дебют популяр
ного актера С. Никоненко. 
Фильм рассказывает о друж
бе мальчика и бывшего 
фронтовика. Эта дружба по
могла Андрюше Вишнякову 
поверить в справедливость, 
она заложила в нем такой 
заряд активного добра, кото
рый перерос в убежден
ность, в умение отстаивать 
эту справедливость. В ролях 
— М. Глузский, С. Никонен
ко, Л. Федосеева, И. Мерку
лов.

Эстонский писатель Эно 
Раду написал около трид
цати произведений для де
тей. Книга «Огонь в затем
ненном городе», ставшая ос
новой фильма «Огонь в но
чи» («Таллинфильм»), полу
чила в 1970 г. первую пре
мию на Всесоюзном конкурсе 
детской литературы. Дейст
вие фильма происходит во 
время фашистской оккупа
ции в Эстонии.

Во время фестиваля бу
дет показан американский 
фильм «Африканский слон». 
Авторы фильма прослежива
ют жизненный путь семьи 
слонов — от рождения дете
нышей до гибели старых 
слонов. Экран знакомит 
зрителей с природой, с дру
гими животными африкан
ской саванны.

Экран будет предоставлен 
и другим зарубежным 
фильмам. «Путь в полу
тьме» (Румыния) — исто
рия несоетоявшейся любви. 
В главной роли — популяр
ная актриса Маргарета По- 
гонат. О жизни бродячих ар
тистов расскажет кинолента 
«Дети Райка» (Франция). В 
английском фильме «Беги, 
малыш, бегп» зрителей ожи
дает приятная встреча с та
лантливым юным актером 
Марком Лестером, который 
прославился как исполни
тель роли Оливера Твиста в 
одноименном фильме-мю
зикле. Здесь он сыграет 
немого мальчика Филиппа.

Элементы традиционной 
восточной мелодрамы и де
тектива причудливо перепле
лись в новом арабском филь
ме «Она и дьяволы». В 
центре фильма — история 
гордой девушки Варды, 
мстящей за смерть своего 
жениха.

Экран августа богат также 
й новыми хроникально-доку
ментальными лентами.

Н. ПЕТРОВА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ч е л я б и н с к и й  т е а т р  о п е р ы
И БАЛЕТА им. М. И. ГЛИНКИ

3 августа.
В помещении драматическо

го театра — «С партаку.
Начало спектакля — в 19 

час. 30 мин.

ЦИРК
3 августа — новая програм

ма «Молодые сердца».

Начало — в 16. 20 час.

а̂шореи зрелкш.
Й Й .М  С П О Р ТА

3 августа — художествен
ный фильм «А натом ия лю б ви »1
— 19. 21.

9 1 К 1/1 Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Ради ж и з н и  на  земле»
(второй фильм кинодилогии 
«В ы сокое звание») — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 20.
21-50. «Земля С анникова»  — 9.
10- 50. 12-40, 14-30. 16-20. 18-10. 
20. 21-50. Зал к и н о х р о н и ки . 
« К о н ку р с »  (2-й М е ж дунар од 
н ы й  к о н к у р с  ар ти сто в  балета)
— 14. 19. «В оспом инания о б у 
дущ ем » — 10-05, 12-35, 15-05.
17- 35, 20-05. «Ф итиль» ?*№  120,
128. 129, 130. 131. 132 — 9.
11- 30, 16-30, 21-30.

«ОКТЯБРЬ*
«Ради ж и з н и  на земле»

—  9, 12-40. 14-30. 16-20. 18-10,
20. 23-50. «Палата» — 8-40,
12- 20. 14-10, 16. 17-50. 19-40,
21-30. Для детей — «Синяя 
пти ца»  — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Ради ж и з н и  на земле»

—  9. 10-50. 12. 14-30. 16-20.
18- 10, 20. 21-50. «Геркуе  М ан- 
тае» (две серии) — 8-40. 13-10, 
15-50. 18-30, 21-10. Д ля  д етей— 
«П ропало лето» —  11-20.

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб о р н и к  «Н у. погоди!»

(4, 5, 6. 7-й выпуски), «Алень
к и й  цветочек»  — 9, 10-20.
11-40. «Огонь в ночи» — 13-15. 
«С окровищ е серебряного озе
ра» — 14-50. 16-40. 18-30,
20- 20, 22- 10.

ДОРЛ ОФИЦЕРОВ
«Что м ож ет б ы ть  лучш е 

плохой  погоды?» — 16, 18, 20. 
22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Оцеола» — 11-20. 13-10, 15. 
16-50. 18-40, 20-30. 22. Для де
тей — «Зеленые ц еп очки »  — 
9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«С окровищ е серебряного 
озера» —  11, 12-50. 14-40.
16-30, 18-20, 20-10. 22. Для де
тей — «О бы кновенны й номер» 
(ц и р к ) — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Лиловая акаци я»  — 17. 19.
21. Для детей — «В зорванны й 
ад» — 13. 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА 
«Ш ан та ж »  — 18. 20.

«СИБИРЯК»
«Дом у  ж елезной  дороги» —

11. 12-40, 14-20, 16. 17-40. 19-20, 
21. Для детей —  м ул ьтсб о р н и к
№ 20 — 9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Три м уш кетера»  (две серии) 
—  17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Лиловая аиация» — 15, 17,
19. 21.

СУББОТА, 3 а вгуста  
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

ТОМСК
11.00. «Завтра — Всесоюз

ный день железнодорожника». 
11.40. Навстречу выставке «Си
бирь социалистическая». Твор
чество иркутского художника 
А. Вычугжанина.

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. «Творче
ство юных». 12.40. «Почта 
гюограммы «Здоровье». 13.10. 
«По концертным залам Моск

вы». Обозрение. 13.55. Премье
ра фильма-спектакля МХАТа 
«Соло для часов с боем». 1-я и 
2-я серии. 16.30. «Очевидное- 

, невероятное». Ведет передачу 
С. П. Капица. 17.30. Чемпионат 
СССР по конному спорту. 

'  18.00. «Время». Информацион
ная программа. 18.30. Моло
дежная программа «А 4 -Б». 
19.45. «Экранизация литера
турных произведений». «Золо
то». Художественный фильм. 
(«Мосфильм»). 21.30, «СССР — 
Сомали: крепнет дружба».
21.55. VII фестиваль советской 
пески в Польше. Открытие. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.30 —00.15. 
Телевизионный театр миниа
тюр. «Наполовину всерьез».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

16.00—17.15. Для вас, ребя
та! «Сильные, смелые, лов
кие». 16.25. Телевизионный ху
дожественный фильм «Четыре 
танкиста и собака». 7-я серия. 
«На перепутье». 17.15. «Радио
диверсанты». Телевизионный 
документальный фильм. («Эк
ран»). 18.00. «Приетения» 
(«Дружба»), Фильм-концерт 
Молдавского телевидения. 
18.15—19.40. Художественный 
фильм «Черный принц», («Мос
фильм». 1972 г.).’

РАДИО
СУББОТА. 3 августа.

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Спортивная неде
ля». 7.45. Музыкальный ан
тракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. Концерт 
по заявкам железнодорожни
ков. 9.45. Для молодежи. «Ре
бята настоящие». 14.00. «Пя
тилетка — народу». 14.10. По
ет М. Пахоменко. 14.30. Радио
журнал «Знания — народу». 
Подготовлен общественной ре
дакцией областного отделения 
общества «Знание».

Томскому управлению 
лесного хозяйства ТРЕБУ
ЮТСЯ на постоянную рабо
ту: заместитель главного
бухгалтера, старший бухгал
тер-ревизор, бухгалтер-реви
зор, старший инженер-меха
ник,, инженер по энергетике, 
слесарь-электрик, заведую
щий хозяйством, машинист
ки.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шевченко, 17, 3-й этаж, в 
отдел кадров.

Профтехучилище № 34 (среднее) объявляет набор 
учащихся на 1974— 75 учебный год по следующим специ
альностям: электромонтеры го обслуживанию н ремонту 
электрооборудования, прессовщик-вулканизаторщик, 
контролер отдела технического контроля, клейщица ре
зиновой обуви, слесари механосборочных работ, швеи- 
мотористки. ,

Срок обучения —  Т и 3 года.
В училище принимаются юноши и девушки с образо

ванием 8 и 10 классов. Принятые в училище обеспечи
ваются питанием, спецодеждой, стипендией и общежити
ем.

Начало занятий 1— I  сентября.
Документы сдавать по адресу: г. Томск, ул. К. Марк

са, 7, отдел кадров завода резиновой обуви.

Детскому дому № 9 на 
постоянную работу требу
ются: воспитатель, воспита
тель дошкольной группы, 
слесарь • сантехник, сто
рож-дворник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Сибирская. 81, телефон 
№ 2-55-80.

Санаторному дошкольно
му детскому дому Jsg 2 тре
буются ночные няни, технич
ки, кастелянша-кладовщнк н 
сторож-дворннк.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Вершияи- 
нина, 40, к директору, (ге̂  
лефон № 4-21-15.

наш адрес и шерм ►: Адрес р е д а кц и и : 634050. То м ск, ГСП-18, п р . им . Ф р ун зе , 103. ТЕЛЕФ О Н Ы : прием ной  р е д а кто р а — 4-74-35, зам естителей . ре да ктор а  — 4-77-52, Д-71-35, о твет . _ секре та ря  -— 4-72-34. се кр е та р и а та — 4-80-20,
отдела п а р ти й н о й  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48, отдела пр оп аган д ы  — 4-80-95, отдела пр ом ы ш ленности  — 4-46-76, 4-51-83, отдела се л ьско го  хо зяй ства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а у ки  и уче б н ы х
заведений — 4-33-63, 4-40-48, отдела инф орм ации  — 4-73-32 ,4-81-22 , отдела сове тско го  строительства  и б ы та — 4-81-61, отдела п и с е м — 4451-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и л л ю стр ац и и  — 4-71-39.. б у х га л тер и и  и  «ути»та
объявлений  —  4-20-91, зам . зав. издательством  —  4-77-62, сте н о гр а ф и стки  . 4-70-34, областной ж у р н а л и с т с ко й  ор га ни за ц и и  — 4-74-48, д е ж у р н о го  —  4-35-53.

К 3 0 5 2 1 3 . Заказ 3381 г. Томск, областная типография
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